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TU CAMPO MERECE LO MEJOR, TÚ TAMBIÉN.

Si has domiciliado tus Ayudas PAC con nosotros, podrás 
disponer de un anticipo del capital cuando realmente lo necesites.

solicita un adelanto*

del importe de las ayudas europeas.
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Las cartas parecían echadas desde hace
varios meses esperando el milagro de
un mayo muy lluvioso que no llegó.

Los pantanos de la cuenca del Guadiana
seguían en la primera semana de junio a un
30% de su capacidad, con 3.000 hectóme-
tros menos que la media de los últimos diez
años. Los cultivos del arroz y el maíz, como
se preveía, han sido los más castigados.
Hacía muchos años que no se veían tantas
parcelas de regadío en barbecho en las
Vegas del Guadiana. Justo cuando estos
cultivos podían haber obtenido buenos
precios en origen por la inestabilidad del
mercado mundial. 
Según los cálculos realizados por Coope-
rativas Agro-alimentarias Extremadura a
mediados de junio,y a falta de conocer aún
los datos PAC, Extremadura perderá las
16.600 hectáreas de arroz que se producen
en las tierras regables del Canal de Orella-
na, por lo que la región contará únicamen-
te con unas 1.500 hectáreas dedicadas a
arroz en esta campaña. Hay que tener en
cuenta que en la pasada campaña la super-
ficie de arroz fueron 21.300.
En el caso del maíz, se espera una reduc-
ción del 45%, de forma que las 42.700
hectáreas extremeñas de maíz pasarán esta
campaña a ser unas 20.000 hectáreas debi-
do sobre todo a las que pierde también el
Canal de Orellana. Del mismo modo, el

tomate para industria se verá también afec-
tado y contará con unas 5.000 hectáreas
menos aproximadamente este año. 

Grandes cooperativas
La situación ha sido muy pareja en casi
todas los grandes grupos cooperativos
regionales, aunque con matices depen-
diendo del mayor o menos peso de unos
canales u otros. Según Bartolomé Martí-
nez, gerente de CASAT de Don Benito,
”hemos pasado de unas 1.800 has de arroz
a 150, de unas 2.200 de maíz a 600 y de
unas 2.800 has de tomate a unas 2.450 has.
De girasol tenemos unas 1.000 has, cuan-
do el año pasado habría unas 200.La dife-
rencia se ha quedado sin sembrar, excepto
las parcelas que se pusieron en su momen-
to de cereal de invierno. Hay bastante sin
sembrar, porque se retrasó mucho las con-
diciones para este año, en previsión que
hubiese un mayor dotación de agua o que
lloviese. Además hay muchas tierras de
regadío que no son aptas para girasol. La
zona más del Canal de Orellana, como Mia-
jadas, Santa Amalia, Madrigalejo,... tiene
una mayor reducción, pues nosotros tene-
mos gran parte en canal del Zújar”, asegu-
ra el gerente de CASAT. 
En el caso de ACOPAEX, con sede en Méri-
da, y gran presencia en las Vegas del Gua-
diana, su gerente Juan Francisco Blanco

estima que en arroz se pasará de 1.000
hectáreas a ninguna, en maíz habrá una
reducción destacada de unas 5.000 hectá-
reas a unas 2.000 y en el caso del tomate,
la reducción será de casi 1.000 hectáreas
para situarse en unas 4.000 más o menos.
En el caso del cultivo del girasol la subida
oscilará entre las 2.000 y 3.000 has. “Hubo
agricultores que ya en diciembre pensaron
en plantar cereal de invierno tal como eran
las previsiones. Hay terrenos que si lo per-
miten al igual que en el caso del girasol
pero en el caso del arroz resulta más com-
plicado. Esperamos que las administracio-
nes reaccionen rápido con ayudas al arroz”. 
El cultivo más beneficiado en esta coyun-
tura ha sido el del girasol, que lleva langui-
deciendo varios años en la región. Los bue-
nos precios de la pipa de girasol en los
mercados internacionales ante la guerra de
Ucrania -uno de los grandes suministrado-
res mundiales del producto- unido a la
búsqueda de alternativas con menos con-
sumo de agua que el arroz y el maíz sobre
todo han impulsado su plantación. Según
datos de Cooperativas Agro-alimentarias
Extremadura la superficie destinada a cul-
tivo de girasol será de 24.100 hectáreas,
frente a las 8.076 hectáreas del pasado año.
En el caso de la provincia de Badajoz,
pasará de 7.624 has a 20.600 y en Cáceres
de 452 has a 3.500 has. 

CULTIVOS

caudal de extremadura  verano 20224

El cultivo del arroz pasa de 21.800 has
a 1.500 y el del maíz de 42.700 
a 20.000 has por la falta de agua

El fuerte aumento del girasol (+16.000 has) y de los cereales 
no impiden ver bastantes parcelas de regadío en barbecho
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El poder de la distribución alimentaria
en el mercado español está cada vez
en menos manos, con una concen-

tración de la superficie comercial y cuota
de mercado cada vez mayor. Un eslabón
clave para regiones netamente productoras
de alimentos y bebidas como es el caso de
Extremadura. 
Según los datos del último informe sobre
la alimentación en España de Mercasa, en
Extremadura se contabilizan 2.644 esta-
blecimientos comerciales minoristas espe-
cializados en alimentación. Badajoz cuenta
con un 62,6% mientras que Cáceres tiene
el 37,4% restante. Hay instalados 1.498
supermercados y 11 hipermercados, que
ocupan en conjunto un total de 333.105
m2 y generan una densidad comercial de
314,9 m2 por cada 1.000 habitantes. Hay
1.498 actividades de venta ambulante y en
mercadillos, un 3,4% sobre el total nacio-
nal. En la actualidad entre 400 y 999
metros cuadrados de superficie de venta
hay en la región un total de 130 estableci-
mientos mientras que con más de 1.000
metros cuadrados hay 71. 
En los últimos años, el número de hiper-
mercados ha permanecido estable -con
alguna entrada que ha compensado algún
cierre- siendo el formato de supermercado
el que más crece, prestando atención a los
productos frescos. Hay que tener en cuen-
ta que según los datos de Mercasa, el poder

de compra de los consumidores extre-
meños, tomando como referencia el gasto
medio por persona, es inferior a la media
nacional en 13,3 puntos. 

Primeras empresas
Aunque no siempre cuadra con la cuota de
mercado, la superficie comercial de una
cadena de distribución es un elemento cla-
ve para destacar su poder de venta. En el
caso de la comunidad de Extremadura,
según datos de Alimarket, tres cadenas
concentran más del 50% del total del mer-
cado: DIA con el 20,5% de la superficie
comercial, seguida de la extremeña Líder
Aliment y su enseña SPAR, y en tercer
lugar Mercadona con el 13,4%.  DIA solo
lidera por superficie comercial en tres
regiones: Extremadura, Castilla y León y
Aragón. Mientras, Mercadona ya lidera en
seis regiones. En alguna de ellas, los gru-
pos locales y regionales tienen gran impor-
tancia, como en Asturias, Galicia o Canta-
bria. 
El análisis de los datos de superficie comer-
cial en la distribución alimentaria muestra
también cómo, en diferente número y for-
matos, ocho de las diez mayores cadenas
de distribución por superficie cuenta con
presencia en el mercado extremeño: Mer-
cadona, Carrefour, DIA, LIDL, El Corte
Inglés- Hipercor, Alcampo (con Mi
Alcampo), ALDI y Covirán. Solo Eroski,

tras su salida de la capital cacereña, y la
valenciana Consum, no cuentan con pre-
sencia física en la región. 
Extremadura cuenta con dos cadenas de
origen regional entre las más destacadas del
mercado. Se trata de Líder Aliment, con
sede en Zafra, que opera sobre todo con sus
enseñas SPAR y Al Lado, y con un mode-
lo donde predominan las franquicias. La
cadena cuenta actualmente con unas 230
tiendas repartidas entre las provincias de
Badajoz y Cáceres, con presencia reciente
en Andalucía y preparando su entrada en
Castilla-La Mancha. En lo que va de año
2022, la cadena ha seguido con su ritmo
de aperturas, entre los que destaca un gran
supermercado en Cáceres capital. 
Mientras, el grupo cacereño Tambo, fun-
dado en la década de los años 70 del siglo
pasado, cuenta con seis supermercados en
Cáceres capital y dos Hipercash en Miaja-
das y Casar de Cáceres, además de con una
tienda de alimentos congelados en Cáceres
bajo la enseña de Ártico. En los tres últi-
mos años, y más tras la pandemia, Tambo
ha reforzado su apuesta de venta on line de
sus productos en la capital cacereña.
Mientras, Mercadona, líder en cuota de
mercado a nivel nacional, cuenta con unas
33 tiendas tras la apertura de la última en
Navalmoral de la Mata  -había cerrado una
tienda en esta misma localidad- tras inver-
tir 5,6 millones de euros. 

DISTRIBUCIÓN

DIA, Líder Aliment y Mercadona 
encabezan la superficie comercial 

de la distribución alimentaria 
en Extremadura

Ocho de las diez mayores
cadenas de alimentación

nacionales tienen presencia
en el mercado extremeño
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El sector del tomate para industria en
Extremadura se enfrenta a una de
sus campañas más complejas de los

últimos años en sus dos vertientes. Para
los productores, pese al sensible aumento
de los precios en origen, las limitaciones
por la falta de lluvias y agua embalsada
reducirán la siembra en unas 4.500/5.000
hectáreas. Y por el lado de la industria,
aunque se ha conseguido asegurar una
producción de materia prima razonable
en relación a las perspectivas muy negati-
vas que había en el mes de febrero, la
subida del precio en origen pagada a los
productores unida sobre todo a la fuerte
subida de costes energéticos, costes logís-
ticos de transporte y exportación, envases
y otros elementos auxiliares -sin contar el
tema de los derechos de emisión de CO2-
van a complicar su margen comercial.
Según el análisis de los datos de la Mesa
del Tomate de mediados de junio, el sec-
tor del tomate para industria regional ha
podido salvar los muebles en esta cam-
paña, y escapado mejor de lo que lo han
hecho otros cultivos como el arroz y el
maíz. Los productores extremeño va a
plantar unas 18.748 hectáreas frente a las
23.800 has de la campaña pasada. La pro-
ducción estimada será de 1,75 millones
de toneladas, con un rendimiento medio
por hectárea de 93,8 toneladas. Los pro-

ductores esperan que la climatología
acompañe y el rendimiento medio pueda
compensar en parte la menor cantidad de
hectáreas. La situación actual poco tiene
que ver con la que había en las previsio-
nes iniciales del mes de febrero cuando las
hectáreas de tomate apenas alcanzarían las
17.000 has y la producción se quedaría en
las 1,56 millones de toneladas. La aporta-
ción de 3.500 hectáreas de la zona del
Canal de Orellana ha sido clave para
alcanzar las cifras actuales.

Andalucía
Una situación radicalmente diferente a la
que ha ocurrido a los productores anda-
luces, cuyas previsiones iniciales en febre-
ro nada tienen que ver con las actuales,
mucho más bajas. Así, en Andalucía a
producción esperada será de 256.000
toneladas frente a las 432.000 iniciales de
febrero, con solo 2.562 hectáreas, el ren-
dimiento esperado por hectárea será de
99,98 toneladas. En el  caso de los pro-
ductores portugueses con contrato en
Extremadura, la Mesa del Tomate apunta
a una contratación de 116.868 toneladas
y unas 1.287 hectáreas de cultivo, con
90,75 toneladas por hectárea.
En el caso de las industrias de tomate ubi-
cadas en la región, las más importantes
del país, la contratación será de 1,83

millones de toneladas, que vendrán de
19.559 hectáreas de cultivo de Extrema-
dura, Andalucía y Portugal. Las previsio-
nes iniciales de las grandes industrias en el
mes de febrero apuntaban a 1,65 millones
de producción y 17.958 hectáreas de cul-
tivo. 
Hay que tener en cuenta que algunas
fábricas de tomate extremeñas tienen
importancias clientes en Andalucía y Por-
tugal, por lo que los datos de producción
en estas zonas influyen también de forma
sensible a su campaña y previsiones de
producción. La campaña del año pasado
supero en las industrias de la región los
2,16 millones de toneladas contratadas. 
La importancia del sector del tomate en el
campo regional no solo se limita a la
extensión de su cultivo -solo superada por
el maíz en el regadío- sino sobre todo por
su impacto industrial. Hasta 16 industrias
están de una u otra forma relacionadas
con la transformación y comercialización
del tomate regional: Agraz, Alsat, Carnes
y Vegetales (Apis), Cidacos, Conesa,
Conesa Vegas Altas, Inpralsa, Nestlé-Solis,
Martinete, Monliz, Pronat, Sol de Valdi-
via, Tomalia, Tomcoex, Tomates del Gua-
diana y Transa. Entre todas ellas han
logrado que el sector de las conservas del
tomate sea el más importante en el sector
exportados agroalimentario.

CULTIVOS

Los productores 
de tomate
extremeño 

plantan 18.748 has
y producirán 
1,75 millones 
de toneladas

Mejoran sus previsiones iniciales 
de febrero en un 12% en kilos 
y en un 10% en superficie, 
pese a la menor campaña 
por la limitación de riegos
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Un año de oportunidades para la
fruta de hueso extremeña. La
fuerte reducción de la cosecha

prevista en Cataluña y Aragón sitúan a los
productores, empresas y cooperativas
extremeñas en un escenario optimista
aunque muy condicionado por el fuerte
aumento de los costes de transporte y
logísticos. 
Las previsiones aportadas por AFRUEX
muestran una campaña que se acercará a
las 300.000 toneladas de fruta -297.415
tn- en la que vuelve a destacar el produc-
to estrella de la fruticultura regional, la
ciruela, con 116.310 tn. La segunda fruta
en volumen será la nectarina con 69.500
tn, seguida del melocotón con 35.700 tn,
la cereza con 30.215 tn, el paraguayo con
18.870 tn, la pera con 8.100 tn, el albari-
coque con 7.210 tn, la granada con 3.880
tn, el caqui con 3.200 tn, el higo fresco
con 930 tn y otras frutas varias con 3.500
tn. En la pasada campaña 2021, la pro-
ducción regional de fruta de hueso fue de
275.592 tn. Según datos de la Consejería
de Agricultura de la Junta de Extrema-
dura, la región cuenta  con unas 22.068
hectáreas de fruta de hueso. 
Según las estimaciones de Cooperativas
Agro-Alimentarias de España, la cam-
paña española de fruta de hueso será la
más baja de la última década, con

1.099.284 tn, un 21% inferior a la ante-
rior. Las caídas en la producción nacional
de nectarina será de un 27%, la de melo-
cotón en un 25%, la de pavía un 46%, la
ciruela un 14% menor y la de albaricoque
un 37% menos. Las heladas, lluvias
torrenciales y prediscos en primavera en
muchas de las comarcas productoras,
especialmente en Cataluña y Aragón,
explican esta sensible producción que
puede trasladarse  a los precios de la fru-
ta, ya de por sí altos en los últimos meses
por el fuerte aumento de los costes en los
insumos, embalajes, energía y transporte
logístico. 
Aragón ha sido la región productora que
ha recortado más su previsión de produc-
ción (-62,85%) para 2022, ya que tan solo
prevé alcanzar un volumen de 161.756
toneladas. Le siguen Cataluña, con un
descenso del 51,53% (170.770 toneladas)
y Comunidad Valenciana (-31,46%,
18.520 toneladas). La mayor región pro-
ductora nacional, Murcia, espera aumen-
tar su cosecha un 4% hasta las 378.000
tn. 

Mercado internacional
Recientemente, la consejera de Agricultu-
ra, Desarrollo Rural, Población y Territo-
rio de Extremadura, Begoña García,
anunció  el reconocimiento de la Asocia-

ción de Fruticultores de Extremadura
(AFRUEX) como la primera Asociación
de Organizaciones de Productores de Fru-
tas y Hortalizas (AOPFH) en la región,
garantizar que la producción se planifique
y ajuste con arreglo a la demanda, sobre
todo en lo referente a la calidad y canti-
dad, así como concentrar la oferta y la
comercialización de sus miembros, inclu-
yendo la comercialización directa.
Hay que tener en cuenta que una gran
parte de la fruta de hueso regional se des-
tina a los mercados de exportación, don-
de la guerra de Ucrania ha provocado
también importantes cambio geoestratégi-
cos en los mercados. Entre ellos, el que
más puede afectar a la fruta extremeña, la
entrada en Europa de fruta de Turquía al
desviar gran parte de su producción tra-
dicional al mercado ruso –tras la pérdida
de poder el rublo– a otros mercados. 
El aumento de los costes logísticos a ultra-
mar de las granes navieras internaciona-
les, unido al de los transportes frigoríficos
por carretera por el precio del gasóleo han
estrechado también el margen operativo
de las empresas y cooperativas producto-
ras. Está por ver también, ante la situación
de alta inflación y menor renta disponible
de las familias y hogares- cómo reacciona
el consumidor ante los precios actuales en
los lineales.

EMPRESAS Y MERCADOS

Extremadura se acercará a las
300.000 toneladas de fruta de hueso
esta campaña con menor competencia

de Aragón y Cataluña

La ciruela con 116.000 tn 
y la nectarina con 69.500 tn 

serán las frutas de mayor volumen
en producción
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Teófilo Moreno renueva como presiden-
te en COPA-Cogeca además de mantener-
se como portavoz de la sectorial de taba-
co en UPA. 

¿Con qué retos renuevas la presidencia
del Grupo de tabaco en el COPA COGE-
CA?
Asumo la presidencia con dos mandatos
consecutivos y este es el tercero, con lo
cual parte de la estrategia ya la venimos
trabajando. Retos importantes son poner
en marcha la próxima  PAC en el sector
del tabaco, ya tenemos avanzado bastante
y faltan unos flecos. Esperamos que a par-
tir del año 2023 empiece a funcionar per-
fectamente. Otro reto es tratar de conse-
guir contratos plurianuales con las
empresas de primera transformación para
dar más estabilidad al sector y generar más
certidumbre, a partir de la campaña 2023.
Y que por primera vez el tabaco está
incluido en la Ley de la Cadena  Alimen-
taria. No se puede hacer contratos por
debajo de los costes de producción y lo
que tenemos por delante es hacer que se
cumpla esta ley. Queremos poner en valor
desde el sector productor europeo que las
autoridades sanitarias y reguladoras traten
con  diferentes criterios los nuevos pro-
ductos con tabaco calentado y no que-
mado que no son tan nocivos como el
cigarrillo tradicional. Y equiparar los
precios europeos a lo que se debe pagar
por estos tabacos que son de buena
calidad y con precios inferiores. Esto es
primordial para que el cultivo se man-
tenga en Europa.  

El tabaco extremeño siempre ha teni-
do precios más bajos que el resto de
productores. ¿Hay soluciones reales? 

Es ilógico que tabacos producidos como
en Extremadura, todo bajo producción
integrada, cuidando la sostenibilidad y el
medio ambiente ya que todo su curado se
hace con biomasa y no se utilizan otro
tipo de energías como gasoil, propano,
etc, sea su precio, el extremeño, inferior
al europeo, a pesar de que en varios países
europeos los precios son muy bajos tam-
bién.

El tabaco extremeño, al igual que el
europeo, dependen mucho de las ayudas
agroambientales de la UE. ¿Están asegu-
radas en un horizonte de medio plazo?
Las ayudas agroambientales están en
muchos cultivos de la UE. El tabaco extre-
meño sí tiene ayuda agroambiental desde
hace más de una década. Su producción
se hace bajo las normas de producción
integrada y eso conlleva que se cobre la
llamada ayuda agroambiental y que está
sustentada en el segundo pilar de la PAC.
No todos los países tienen este modelo, no
es obligatorio, es opcional y se cobra por
el lucro cesante.  

El tabaco extremeño también vive pen-
diente de los acuerdos que firman las
grandes multinacionales con Cetarsa.

¿Es un modelo que ha funcionado bien, o
es mejorable?
Nosotros vendemos a las empresas de pri-
mera transformación y Cetarsa compra el
80% y con quien negociamos los precios
es con estas empresas y ellas negocian
con las multinacionales.
Nos encontramos en una encrucijada. Los
precios que quieren pagar las empresas
para la campaña 2022 no cumplen con la
Ley de la Cadena Alimentaria, y las multi-
nacionales pagaran a las empresas cuando
estas paguen a los agricultores, así ha sido
siempre. Si tienen que pagar las multina-
cionales más, lo pagaran, pero lo primero
es que las empresas de primera transfor-
mación compren y paguen al agricultor.

¿El tabaco extremeño ha logrado estabi-
lizarse, o está en descenso?
Hasta la contratación de la cosecha 2022
ha tenido una estabilidad tanto en hectá-
reas como en productores y toneladas
producidas, pero en el año 2022 hay una
rebaja importante tanto en números de
productores como en superficie y tonela-
das a producir en esta cosecha. Todo es
debido a que las empresas no quieren
pagar la gran subida en los costes de pro-
ducción. Ahora mismo se está producien-

do a pérdidas. Se ha pasado en pro-
ducción de 27.209 tn en 2021 a
23.081 en 2022. En hectáreas de 7.992
en 2021 a 6.269 has en 2022, y en pro-
ductores de 1.174 en 2021 a 962 en
2022. 
El resultado es que si las empresas
siguen pensando en pagar menos habrá
una bajada importante en el empleo
tanto en el campo como en la primera
transformación. Esto lo vamos a ver
plasmado en la cosecha 2022.

CULTIVOS

Teófilo Moreno
Presidente del Grupo de Trabajo de Tabaco 
en Copa-Cogeca

caudal de extremadura verano 202212

“En 2022 hay una rebaja
importante en número 

de productores, hectáreas 
y toneladas a producir 
en el tabaco extremeño”
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¿Tradicionalmente cuáles son los cultivos
herbáceos más destacados en Extrema-
dura en cuanto a extensión y producción?
Si tomamos como referencia la produc-
ción total de cultivos herbáceos de Extre-
madura en 2021, destaca el cultivo de
maíz. De hecho, Extremadura es la terce-
ra región productora en España, con más
de 534.000 toneladas. Esta cifra ha varia-
do en los últimos años, aunque no signi-
ficativamente, excepto en 2019 que la
mayor de los últimos seis años.
En producción destaca el trigo bando y la
cebada, con distintas oscilaciones regis-
tradas en las últimas campañas debido
fundamentalmente a la meteorología.
Ya si nos centramos en la superficie culti-
vada, en 2021 se destinaron 283.000
hectáreas a cultivos herbáceos, lo que
supone poco más de 30.000 hectáreas res-
pecto a hace seis años. En superficie des-
taca, en la última campaña, la avena con
91.200 hectáreas, seguida del trigo blan-
do y de la cebada, con 70.500 y casi
53.900 hectáreas respectivamente en
2021. Unas cifras muy próximas a la
media de superficie de los últimos seis
años.

¿Cuál se espera que sea el comporta-
miento del cultivo de maíz en la región?
Según los cálculos realizados por Coope-
rativas Agro-alimentarias Extremadura, a
falta de conocer aún los datos PAC, se
espera una reducción del 45% en la
superficie de maíz, de forma que las

42.700 hectáreas extremeñas de maíz
pasarán esta campaña a ser unas 20.000
hectáreas debido a las 16.000 que pierde
el Canal de Orellana. De ahí el gran logro
también de Cooperativas Agro-alimenta-
rias Extremadura de que se permita a las
cooperativas realizar ERTEs al quedarse
sin actividad durante esta campaña debi-
do a la falta de producción agrícola, con-
cretamente de arroz, maíz y tomate, pro-
vocada por la sequía.
La disponibilidad de agua no nos ha per-
mitido sembrar más, teniendo en cuenta
también que esta es una decisión que hay
que adoptar con tiempo. En un momento
en el que había buenas perspectivas para
los productores por el precio, no se pue-
de sembrar más por la falta de agua.

Tanto la inflación como la guerra en
Ucrania han provocado una cierta psico-
sis en el mercado mundial de cereales.
¿Cómo afecta esta situación global a los
agricultores extremeños de cereal?
Es una situación preocupante por el posi-
ble desabastecimiento que puede suponer
y por el incremento de precios que va a
llevar aparejado. A los agricultores extre-
meños de cereal les afectará porque los
costes no dejan de subir, en una situación
además de sequía que va a reducir nuestra
cosecha este año. Pero es que también
afectará a los ganaderos porque el pienso
seguirá incrementando su precio y la con-
secuencia puede ser que se reduzca la
cabaña ganadera porque no se pueden

soportar los costes. Pero es que además
nos va a afectar a toda la sociedad en ali-
mentos básicos como el pan, que subirá
su precio de nuevo seguramente al enca-
recerse todo. El mercado internacional de
cereales está viviendo un continuo vaivén
y eso lo vamos a notar todos, porque la
ley del mercado es muy básica: a menor
oferta, mayor es el precio. 

Existe una cierta presión sobre los terre-
nos tradicionales de cultivos herbáceos
para cambiar a cultivos leñosos en supe-
rintensivo o intensivo. Si los precios
acompañan ¿pueden seguir mantenién-
dose?
Ahora mismo existe una alta demanda de
cereales y, con ello, un incremento de su
precio en origen, la única dificultad que
estamos teniendo es la baja disponibilidad
de agua y el extraordinario incremento de
insumos y, con ello, de costes de produc-
ción.
Sí es cierto que Extremadura está regis-
trando un importante crecimiento de la
superficie productiva dedicada a almen-
dra, que es del 32% respecto a la campaña
anterior por la rentabilidad que se obtiene
de este cultivo. Ahora bien, ¿es fácil con-
seguir ser rentable? La respuesta es com-
pleja, porque los costes de implantación
son altos y tienen que pasar unos años
hasta que el almendro entre en produc-
ción. Y que hay que analizar bien la ubi-
cación, el terreno y el agua que haya en la
parcela.

CULTIVOS

Antonio Soto
Presidente Sectorial Cultivos Herbáceos 
de Cooperativas Agro-alimentarias Extremadura

caudal de extremadura verano 202214

“El mercado internacional
de cereales está viviendo

un continuo vaivén 
y lo vamos a notar todos”
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Los plazos de entrega de resultados
son clave para maximizar el valor
del producto. Con la idea de recor-

tar el tiempo que transcurre entre la sali-
da y llegada de la muestra al laboratorio.
Indlab ha puesto en marcha una sencilla
herramienta que libera a sus clientes de la
gestión con las mensajerías, les facilita la
recogida el mismo día de la solicitud y en
cualquier punto garantizando la entrega
en menos de 24 horas y no a las 48 horas
habituales.
Un simple botón en una web exclusiva
para cada empresa es suficiente para acti-
var toda la logística necesaria para la reco-
gida y entrega de muestras en el laborato-
rio sin más intervención por parte del
cliente.
Desde la parcela de recogida o desde la
misma central, puede solicitarse la reco-
gida de las muestras con un simple enla-
ce instalado en cualquier dispositivo

móvil u ordenador. Esta sencilla aplica-
ción ha merecido comentarios muy posi-
tivos y una gran aceptación entre los res-
ponsables de campo y producción que
ganan tiempo y tranquilidad al no necesi-
tar estar detrás de la mensajería ni preo-
cuparse por el envío de su producto.
El laboratorio Indlab ha optimizado la
recogida de muestras para agilizar el pro-
ceso y liberar al cliente del engorro de la
gestión. Con esta sencilla innovación de
Indlab, el cliente recibe los resultados
antes, puede tomar decisión y, por tanto,
obtener beneficios y aprovechar al máxi-
mo las oportunidades comerciales. En
definitiva, sacar más valor a su producto.

Rápido servicio
Indlab es un laboratorio extremeño que
tiene en la optimización de los procesos
una de sus máximas para ofrecer un
mejor y más rápido servicio. Es compli-

cado agilizar aún más los procesos analí-
ticos que siguen métodos oficiales ya pau-
tados; sin embargo, sí ha logrado ganar
mucho tiempo en la gestión de la recogi-
da.
Tradicionalmente los resultados de la
determinación de los residuos de plagui-
cidas, una de las más rápidas y demanda-
das, se entregan en una horquilla de 3 a 5
días desde la recogida de la muestra. El
sistema ideado por Indlab facilita que los
resultados puedan entregarse entre 24 y
48 horas desde que la muestra sale de las
instalaciones del cliente.
Los beneficios de entregar resultados,
como mínimo, 24 horas antes de lo habi-
tual son muchos. Supone un importante
ahorro de costes y facilita una toma de
decisión ágil y más rentable. Así mismo,
dado que el sistema de solicitud de reco-
gida es extremadamente sencillo los clien-
tes ganan más tiempo para su negocio.

El laboratorio Indlab, referente en el sec-
tor del aceite de oliva y con más de 20
años de experiencia analítica, ha amplia-
do su actividad al sector hortofrutícola.
Abordar un sector tan maduro y consoli-

dado como este, donde operan impor-
tantes y destacados grupos de laborato-
rios, muchos de ellos multinacionales, ha
supuesto un reto enorme para el labora-
torio extremeño. “Resulta ilusionante

merecer la confianza de empresas que
han decidido probar y comprobar los ser-
vicios analíticos del laboratorio” en un
inicio de campaña que, desde Indlab,
definen como prometedor.

EMPRESAS Y MERCADOS

caudal de extremadura verano 2022 15

Un sistema de recogida 0 molestias: 
“tan rápido y simple como apretar 

un botón”

Un sencillo sistema ideado por Indlab para la recogida de muestras
permite a las empresas hortofrutícolas dedicar su tiempo a su negocio 

y no perderlo en gestiones improductivas

Un inicio de campaña
prometedor

Serhi Bobyk - freepik wavebreakmedia - freepik
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Desde hace 20 años, Diam Boucha-
ge es el único fabricante que pro-
porciona una solución de seguri-

dad organoléptica con un tapón de corcho
garantizado por unidad sin TCA libera-
ble.Todo el sector vitícola reconoce que
Diam Bouchage ha solucionado de forma
definitiva el problema del sabor a tapón. 
Mientras otros siguen trabajando para
reducir la contaminación producida por el
TCA, este asunto ya está cerrado para
Diam Bouchage, que considera que el con-
trol del O2 es fundamental en la enología
moderna. 
El fabricante de tapones concentra aquí sus
esfuerzos desde hace muchos años colabo-
rando con universidades de todo el mun-
do, realizando grandes inversiones en I+D,

creando un polo enológico integrado y
desarrollando nuevas capacidades indus-
triales adaptadas. La marca establecida en
Céret trabaja en su nueva revolución: dar a
sus clientes la posibilidad de que controlen
el oxígeno y el tiempo con precisión.
Desde ahora, las gamas Diam (vinos tran-
quilos) y Mytik Diam (vinos espumosos)
ofrecen varios niveles de permeabilidad y
vida útil mecánica. 
Posibilitada por la homogeneidad del cor-
cho tecnológico Diam, esta oferta única en
el mercado del taponado ofrece a los clien-
tes el poder de elegir para sus vinos:
- Una duración óptima de envejecimiento,
con una garantía de resistencia mecánica
del tapón de 2, 3, 5, 10 o 30 años para evi-
tar cualquier oxidación prematura.

- Un aporte ideal de oxígeno en dos fases
(liberación después de taponado del O2
contenido en el corcho, y posterior trans-
ferencia de O2 a través del tapón a lo largo
del tiempo) para un desarrollo controlado
de los aromas del bouquet de envejeci-
miento.
Así, el taponado está llamado a convertirse
en una opción enológica decisiva para la
evolución del vino en la botella.  Diam
Bouchage invita a sus clientes a conocer
esta opción con el mensaje «Controle el
oxígeno y el tiempo», acompañado de un
concepto visual que asocia el tapón a la
relojería de precisión.  La campaña desple-
gará este posicionamiento de alta gama a lo
largo de 2022 en los diferentes mercados,
medios de comunicación y digitales.

Extremadura es una de las tres
comunidades autónomas que
cuenta con un tamaño medio por

explotación agroganadera mayor de
España, junto con Castilla y León y
Aragón, que tiene que ver mucho por las
grandes extensiones de dehesa y para
aprovechamiento de pastos, cereal y pas-
tos sobre todo. 
Según los datos del reciente Censo Agra-
rio publicado por el Instituto Nacional de
Estadística (INE), Extremadura cuenta
con un tamaño por explotación de 43,73
hectáreas, solo por detrás de las 63,02
hectáreas de Castilla y León y las 53,75
hectáreas de Aragón. A continuación, se

situaron Comunidad Foral de Navarra,
Comunidad de Madrid, Castilla-La Man-
cha y Cantabria.
Según datos del Ministerio de Agricultura,
Pesca y Alimentación, Extremadura dis-
pone de 1,06 millones hectáreas de tierras
de cultivo -el 6,3% del total español- y de
1,44 millones de hectáreas de prados y
pastizales, el 15,4% dl total nacional.
Mientras la superficie forestal supone 1,35
millones de hectáreas.
Los cultivos de regadío han crecido en los
últimos años de forma significativa en los
últimos años en la región, siendo claves a
nivel de empleo en campo y agroindus-
trial. Los cereales de grano con 73.700

hectáreas son los que más extensión de
riego representan, seguido del olivar con
más de 64.000 hectáreas  y los 35.000
hectáreas de los cultivos de forrajeras, los
32.300 de cultivos industriales y los
32.100 del viñedo. En total, Extremadu-
ra dispone de 284.539 hectáreas de
regadío, lo que supone ya el 26,6% sobre
el total de la superficie cultivada en la
región. Mientras, el total de los cultivos
en secano en la región supera las 784.000
hectáreas. Según los datos de la Subdirec-
ción y Análisis del MAPA, el consumo de
los regadíos agrarios en la región supera
los 1,77 millones de metros cúbicos de
agua.

CULTIVOS

caudal de extremadura  verano 202216

Extremadura
es la tercera región 
con mayor tamaño

medio por explotación
agroganadera, 
43,7 hectáreas

La comunidad cuenta con más 
de 1,06 millones de tierras 
de cultivo y 1,45 millones 

de prados y pastizales

Diam Bouchage ofrece 
“el poder elegir” 

a sus clientes

Foto: José R. Pizarro
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El viñedo tiene una importancia histó-
rica muy importante en Extremadu-
ra, estando presente de diferente for-

ma en unos 200 municipios de la región.
La región se ha consolidado como la segun-
da mayor productora nacional de vino cada
campaña, solo por detrás de Castilla-La
Mancha, concentrando a unas 140 bode-
gas activas, 15.000 viticultores y una pro-
ducción media que supera las 500.000
toneladas de uva y los 3 millones de hectó-
litros. 
Según un reciente informe sobre “La rele-
vancia económica del sector vitivinícola en
Extremadura”, elaborado por la Interprofe-
sional del Vino de España, “la superficie
extremeña de viñedo se extiende a lo largo
de más de 79.750 hectáreas, en promedio
del período 2016-2020, según datos del
Registro Vitícola CCAA. Una extensión que
representa el 8,4% del total nacional (más
de 950.000 en el periodo de referencia) y
en torno al 1% de la superficie mundial
(considerando que esta última ronda los
7,4 millones de hectáreas”. 

Badajoz
Desde una perspectiva provincial, Badajoz
concentra la mayor parte de la superficie
dedicada a viñedo en la región: en torno al
96% de las hectáreas totales. Mientras
Cáceres no llega al 4% de la superficie de
viñedo media existente en el periodo 2015-
2019. A escala municipal, en la región

extremeña existen 201 municipios en los
que está presente el viñedo. Cáceres pre-
senta un mayor peso relativo que por
superficie de este cultivo, ya que alberga a
95 municipios con esta característica, es
decir, el 43% del total de sus términos
municipales. Ello viene explicado en buena
medida por la tipología de explotaciones o
plantaciones de vid, menos extensas en el
caso cacereño (también presencia de
pequeñas bodegas) que en el pacense.  
Según el informe, “en Extremadura están
registrados unos 15.380 viticultores, según
el MAPA El relevo generacional no deja de
ser un reto para la viticultura extremeña,
dadas las condiciones del mercado y la ren-
tabilidad de las explotaciones. Así, aquellas
parcelas de pequeña dimensión se ven
penalizadas por los costes de producción.
Además, se está observando cierto fenóme-
no de deslocalización de los cultivos hacia
zonas donde existe riego. Tomando la pro-
vincia de Badajoz como referencia (por su
mayor importancia económica en este sec-
tor) y analizando la evolución demográfica
a escala municipal, se observa que, entre
los años 2000 y 2020, dicha evolución ha
sido más favorable en el colectivo de muni-
cipios con viñedo”. 

Producción
Como indicador de actividad productiva,
la cantidad de uva para vinificación se sitúa
en torno a las 500.000 toneladas anuales

en la región, en media para el periodo
2015-2019. Su distribución provincial rea-
firma la gran disparidad entre ambas pro-
vincias, correspondiendo el 99% de la pro-
ducción a la provincia de Badajoz.  En
cuanto a producción de vino en litros,
Extremadura produce anualmente más de
3,3 millones de hectolitros de vino, lo que
equivale a un 8,7% de la producción nacio-
nal. Según el informe de la Interprofesio-
nal, el peso de la elaboración de vino a gra-
nel sigue siendo una marca de identidad de
la estructura productiva sectorial en la
región. Así como la exportación.  Gran par-
te de la producción de vino se destina a la
exportación, con una mayor venta al exte-
rior de vino envasado, en torno al 56% del
total, en media, en 2015 - 2019. Cabe des-
tacar que en Cáceres, debido a la estructu-
ra productiva, esa cuota es notablemente
superior, ya que solo el 20% de las expor-
taciones son de vino a granel.  
El número de bodegas localizadas en Extre-
madura se sitúa cerca de las 140. Respecto
del total de las empresas del sector bode-
guero, un 63% son microempresas, con
una facturación inferior a los 2 millones de
euros anuales, y otro 26% son pequeñas
empresas (facturación entre 2 y 9 millo-
nes). Por su parte, las empresas de media-
na dimensión (facturación entre 9 y 49
millones) representan un 10% del total y
las grandes empresas (más de 50 millones
de facturación) solamente un 1%. 

ESPECIAL 
BODEGAS Y VIÑEDO
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patrocinado por

Extremadura suma 140 bodegas,
15.000 viticultores y más 

de 3 millones de hectolitros de vino
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María Luisa Regaña ha asumido
la presidencia del Consejo
Regulador de la Denominación

de Origen Protegida Ribera del Guadiana
el pasado mes de febrero. Cuenta con una
extensa experiencia profesional en el sec-
tor del vino como gerente de la Sociedad
Cooperativa Montevirgen de Villalba de
los Barros (Badajoz), desde mayo del
2014.  Con el gran reto de volver a los
niveles de certificaciones de antes de la
pandemia. 

¿Con qué retos asume la presidente del
Consejo Regulador de la DO Ribera del
Guadiana tras dos años atípicos por la
pandemia?
En la actualidad la Denominación de Ori-
gen tiene certificada 26 bodegas con una
estructura organizativa compuesta de 7
personas totalmente consolidada como lo
demuestra la acreditación que tiene tan-
to  como Entidad de Certificación y como
laboratorio de ensayo organoléptico ante
ENAC.
En cuanto a su situación, con la crisis del
COVID, se perdió un 30% de la certifica-
ción de botellas, de las cuales solo se ha
podido recuperar un 8%, cerrando el año
2021 con un total de 8.000.000 de litros
certificados. Esperamos que una vez se
acaben las restricciones sanitarias, unidos
a los Planes de Promoción que vamos a
poner en marcha se pueda volver en este
año a los niveles Precovid. 

Además, esperamos que este año la
Unión Europea apruebe la modificación
que tenemos presentada, que nos permi-
tirá comercializar bajo la Denominación
de origen “Ribera del Guadiana” vinos
espumosos y de aguja, lo cual impulsara
la cifra de certificación.

Entre los principales desafíos a superar
en el sector del vino, se encuentra la tec-
nología y el cambio climático en el plan
estratégico de la DO Ribera del Guadia-
na ¿Cuáles serían sus propuestas?
La tecnología, aplicada a una gestión efi-
caz del agua de riego en una zona de
escasa pluviometría como nuestra zona,
es fundamental para el futuro de nuestro
sector. En términos de sostenibilidad, el
uso de plaguicidas y fungicidas no es tan
importante, ya que nuestros viñedos son
prácticamente ecológicos debidos a los
escasos tratamientos que se dan. En
ambos casos, la formación en el uso efi-
ciente y del agua y de los productos fito-
sanitarios es mi propuesta.

¿Es clave para las bodegas acogidas a la
DOP aumentar la exportación envasa-
da de sus vinos con más margen comer-
cial?
La exportación de vinos envasados es
una de las claves del futuro de Ribera del
Guadiana, pero no hay olvidar que, a
nivel nacional, existen mercados con
gran potencial para nuestros vinos y que
el esfuerzo comercial que hay que hacer
no es tan grande como la exportación de
vinos que necesita de una inversión
comercial mayor y más sostenida en el
tiempo. En este sentido trabajara este
Consejo Regulador, en mercados de
Andalucía y para que en Extremadura
todas las cartas de vino tengan una pre-
sencia más destacada de nuestros vinos.

Hay bodegas muy conocidas comercial-
mente de Extremadura que no están en
la DOP. ¿Sería bueno para el sector viti-
vinícola que estuvieran?
La entrada de esas bodegas dentro de
Ribera del Guadiana sería bienvenida ya
que una Denominación de Origen con
más bodegas nos permitiría emprender
planes de promoción más ambiciosos.
Hay que tener en cuenta que los vinos de
calidad son los que aportan imagen y
prestigio al sector vitivinícola extre-
meños. En el caso de los vinos con Deno-
minación de Origen, el origen y la cali-
dad están certificados por el Consejo
Regulador.

ESPECIAL BODEGAS Y VIÑEDO

María Luisa Regaña
Presidenta 
del CRDO Ribera del Guadiana

caudal de extremadura  verano 202220

“Esperamos que la UE nos permita
este año comercializar bajo DO Ribera del

Guadiana vinos espumosos y de aguja”

“Con el COVID 
se perdió el 30%
de certificación 

de botellas”
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Esta joven bodega de Villalba de los Barros
apuesta por innovar tanto en nuevas varie-
dades como en la elaboración de vinos sin-
gulares.  

¿Cuál fue el origen del proyecto Castúo
Wines y en qué momento se encuentra?
El proyecto nace en el año 2020 con el
objetivo de elaborar vinos empleando
variedades regionales con mínima inter-
vención para transmitir con la mayor
autenticidad posible, la tipicidad y el terroir
que surgen de los suelos de Tierra de
Barros. 

¿Contáis con viñedo propio o trabajáis con
agricultores de vuestra zona en Tierra de
Barros?
Tenemos 7 hectáreas de viñedo propio y
compramos uva a agricultores locales con
los que acordamos una manera de trabajar
para obtener las uvas de calidad necesarias
para elaborar nuestros vinos.

Entre las variedades con las que elaboráis
vuestros vinos destacan algunas poco
comunes en Extremadura como la Trinca-
deira y la Alicante Bouschet como tintas.
¿Cómo se comportan en el suelo y cli-
ma extremeño y qué vinos permiten
elaborar?
En nuestro estudio y búsqueda de las
variedades regionales, nos dimos cuen-
ta de que, como a nadie se le escapa, la
naturaleza no entiende de fronteras. Y
constatamos que la gran variedad de
uvas portuguesas plantadas en el Alen-
tejo apenas tenía representación en
nuestra zona de Tierra de Barros. Estas
variedades tienen la ventaja de estar acli-
matadas perfectamente a nuestros sue-

los y meteorología, pues comparten una
misma región climática con mínimas dife-
rencias.
Coincidió además que en el año 2019, el
consejo regulador de la DO. Ribera del
Guadiana introdujo como variedades mejo-
rantes muchas de estas uvas, entre las que
se encontraba la Trincadeira. Nosotros ya
estábamos tras la pista de esta variedad
delicada y de ciclo corto, pero que aporta
unas características únicas en una zona
como la nuestra.
Por su parte, la Alicante Bouschet no es una
desconocida de nuestra región aunque
cada vez quede menos, lo que ocurre es
que se conoce más por su nombre castella-
no: garnacha tintorera. Próximamente con-
taremos con otras dos nuevas variedades
portuguesas que están también aclimatadas
a nuestra zona y que aportan matices que
nos interesan para nuestros vinos.

¿El uso de los tradicionales depósitos de
barro qué ventajas aporta?
El barro (o pitarra) ha sido un recipiente
tradicional en la elaboración de vinos de
nuestra tierra. Su uso, y sobre todo el con-
cepto, ha ido evolucionando con el tiempo

hacia unas elaboraciones caseras, con ape-
nas controles de la fermentación, y en
muchos casos empleando los restos de uva
o mosto que no se querían para el vino de
primera. 
Pero el barro es un material muy intere-
sante por su capacidad de control de tem-
peratura, por la micro-oxigenación que
aporta y por una serie de matices terrosos
que transmite a los vinos y que comple-
menta muy bien a ciertas variedades de
nuestra zona que son menos aromáticas.
Además, el barro es clave en uno de nues-
tros vinos más icónicos: Facatúa. Este vino
naranja, elaborado por maceración de los
hollejos con un vino blanco, tiene un carác-
ter marcado gracias a la tinaja en la que per-
manece durante 6 meses.

¿La idea en el futuro es seguir innovando
con nuevos productos y elaboraciones?
¡Por supuesto! Somos una bodega muy
pequeña pero con un amplio portafolio de
vinos que tenemos intención de aumentar
según vayamos descubriendo el potencial
de nuestras uvas. Este año ya tenemos en
mente dos nuevos vinos uno de los cuales
será primicia en nuestra región.

¿La comercialización se centra en el
mercado nacional o pensáis en las
exportaciones?
Nuestro objetivo es exportar al menos el
60% de nuestra producción a mercados
internacionales en 5 años, donde este
tipo de vinos tienen una mayor penetra-
ción. Por ahora nuestra mayor presencia
está en Madrid y Andalucía, aunque con
el aumento de la producción iremos
expandiendo nuestra marca por el norte
y el Levante. 

ESPECIAL BODEGAS Y VIÑEDO

Fernando Rivas
Gerente de Castúo Wines

caudal de extremadura  verano 202222

“Vamos a contar 
con dos nuevas variedades
portuguesas que aportan
matices que nos interesan

para nuestros vinos”
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El vino Madre del Agua, elaborado
por Bodegas Toribio (Puebla de San-
cho Pérez), resultó ganador del Pre-

mio Gran Espiga en la XXIII edición de los
Premios Espiga a los vinos de la Denomi-
nación de Origen Ribera del Guadiana, que
concede Caja Rural de Extremadura. Este
tinto crianza de la cosecha 2019, de varie-
dad Tempranillo, es el que obtuvo mayor
puntuación del jurado de reconocidos cata-
dores de ámbito nacional e internacional
que valoraron los 108 vinos presentados a
concurso por 22 bodegas.
En el apartado de vinos blancos, el premio
Espiga Oro fue para Sinoble, de Viñedos de
Pozanco (Mérida). La Espiga Plata recayó
en Cañalva Elegance, de Bodegas Cañalva
(Cañamero) y el Premio Bronce se conce-
dió a Conde de la Corte, variedad maca-
beo, de la cooperativa Santa María Egipcia-
ca (Corte de Peleas).
En la categoría de vinos rosados, los pre-
miados fueron: Espiga Oro para Orgullo de
Barros, de la Cooperativa Nuestra Señora
de la Soledad (Aceuchal); Espiga Plata para
Zaleo, de Viñaoliva (Almendralejo), y Espi-
ga Bronce para Señorío de Villalba, de la
cooperativa Montevirgen (Villalba de los
Barros).

Tintos cosecha
En la categoría de vinos tin-
tos cosecha, el premio Espi-
ga Oro recayó en Conde de la
Corte, variedad tempranillo,
de la Cooperativa Santa
María Egipciaca; Espiga Plata
para Señorío de Pedraza, de
la Cooperativa Nuestra Seño-
ra de la Soledad; y Espiga
Bronce para Señorío de
Orán, de Bodegas Orán
(Almendralejo).
En tintos de barrica de las
añadas 2020 y 2021, resultó
galardonado con la Espiga

Oro el vino Flor Señorío de Orán, de Bode-
gas Orán; la Espiga Plata fue para Palacio
Quemado vendimia seleccionada, de Viñas
de Alange, y la Espiga Bronce para Solo I,
de Bodegas Martínez Paiva (Almendralejo).
Por último, entre los tintos de barrica de
añadas anteriores a 2020, se destacó con la
Espiga Oro a Madre del Agua, de Bodegas

Toribio. El premio Espiga Plata recayó en
Carabal Rasgo, de El Cumbrón (Bodegas
Caraval, Alía), y la Espiga Bronce en Viza-
na, de Bodegas Viticultores de Barros
(Almendralejo).
La gala de entrega se celebró este año en la
ermita de Nuestra Señora de Montevirgen,
en Villalba de los Barros. El director técni-
co del concurso y jefe de la Estación Enoló-
gica de Almendralejo, Emiliano Zamora de
Alba, subrayó la gran participación de esta
edición, que es la más elevada en más de
una década, así como la alta calidad de los
vinos presentados al concurso. De hecho,
23 de los participantes han recibido 88 o
más puntos, que es el umbral de la distin-
ción de oro en los concursos internaciona-
les, y todos los Premios Espiga de Oro han
superado los 90 puntos.
En su intervención, el presidente de Caja
Rural de Extremadura, Urbano Caballo,
mostró el compromiso de la entidad finan-
ciera con la región y de forma especial con
el mundo agrario y rural. Puso como ejem-
plo la Oficina Técnica Agraria, el convenio
con la Diputación de Badajoz para servicios
financieros en pequeñas poblaciones y la
oferta que ha presentado la Caja para el
regadío de Tierra de Barros, un proyecto en
el que la entidad quiere estar porque “cre-

aría más riqueza”. “Todo lo
que es bueno para Extre-
madura es bueno para Caja
Rural de Extremadura”,
afirmó Urbano Caballo.
La presidenta de la Deno-
minación de Origen Ribera
del Guadiana, María Luisa
Regaña, manifestó su satis-
facción por la alta participa-
ción, que demuestra “el
prestigio y la importancia”
de este concurso, y señaló
que la calidad “es un atri-
buto innegable de los vinos
de Ribera del Guadiana”.

ESPECIAL BODEGAS Y VIÑEDO

Participaron 108 vinos de 22 bodegas, siendo premiadas 
con la Espiga de Oro Viñedos de Pozanco, Coop. Ntra Sra de la Soledad,

Coop. Santa María Egipciaca, Bodegas Orán y Bodegas Toribio
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El vino “Madre del Agua” gana 
el Premio Gran Espiga 2022 

de Caja Rural de Extremadura
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¿Cuál es la presencia de la Cooperativa
San Isidro de Villafranca de los Barros
en el sector del vino y del olivar?
Nuestra cooperativa cuenta con unos 700
socios de uva, aceituna de verdeo y acei-
tuna para aceite de oliva. Tenemos una
capacidad de unos 20 millones de kilos de
uva cada campaña. La pasada vendimia
fue algo más corta de lo normal, unos 14
millones de kilos. En cambio en aceituna
ha sido una campaña muy buena con 5
millones de kilos. Los socios están apos-
tando mucho por entregar productos de
calidad, tanto en uva como en aceituna. Y
la cooperativa también está siendo muy
exigente para conseguir esa calidad. Hay
unas reglas claras en cuanto a grados, días
de recogida y entrega, etc. El socio lo va
entendiendo. La bodega también ha aco-
metido importantes mejoras en tecno-
logía. Hay que estar siempre al día. 

¿Cuál ha sido la apuesta por los vinos
envasados de la cooperativa en los últi-
mos años?
La cooperativa en un principio estaba
enfocada sobre todo a la venta de vinos a
granel pero nos dimos cuenta de la impor-
tancia de apostar por el envasado. Coge-
mos un millón de litros muy selecciona-
dos cada año y los dedicamos al envasado.
Este año además hemos llevado a cabo el
cambio de imagen de nuestra marca, Val-
dequemao, que hacía falta para entrar en
los mercados. Vender en cisternas es rela-
tivamente sencillo porque te olvidas de

todo, pero nuestra idea es aumentar la
presencia de nuestros vinos con la marca
Valdequemao.

El mercado del vino sigue siendo muy
limitado en las denominaciones o tipos de
vino que se demandan. ¿Cuesta entrar en
los mercados?
Cuando hablas con algún comprador o
importador sobre el precio de nuestros
vinos, te dicen que son demasiado bara-
tos como si por ello no pudieran ser bue-
nos. Igual metes uno de nuestros vinos en
una botella de Ramón Bilbao y te dicen
que es un vino buenísimo. Ese es el tra-
bajo que tememos que hacer: darlos a
conocer y probar, porque a quien los
prueba le gustan. 
Nos pasa también con nuestro Pardina
Blanco, de uva autóctona, y que ha con-
seguido excelentes puntuaciones. El clien-
te medio que va a un restaurante y ve la
carta de vinos, no suele pedir ni el más
caro ni el más barato, sino el intermedio.
Es muy importante que la hostelería se
involucre y aprenda más de vinos, y no
nos quedemos en un Ribera del Duero, un
Rioja y un Verdejo. 

¿Cuál es la relación entre los vinos blan-
cos y tintos en vuestra cooperativa?
En producción global sí hay más vino
blanco que tinto, pero en el envasado esta-
mos en la misma proporción. En tinto
envasado solo con Tempranillo, y en blan-
co con Macabeo y Pardina. 

¿Cuál es el vino más destacado que ela-
boráis?
En todos tenemos una lata calidad, pero
quizás uno de los productos más deman-
dados sea nuestro Valdequemao Clási-
co, del que el año pasado hicimos 4.000
botellas. Nos quedamos pronto sin ellas
porque la gente lo espera. Solo  barrica
pero de diferentes añadas. Es algo muy
especial la mezcla de vinos en barricas
más viejas y más nuevas. 
También tenemos un tinto roble con cin-
co meses de barrica. Al consumidor le
gusta un toque de madera, sin abusar. 

¿La exportación es un desafío de futu-
ro?
Queremos que sea más importante en el
futuro, aunque estamos más centrados
ahora en el mercado nacional. En Ale-
mania, en Austria, poco a poco en Reino
Unido. El producto extremeño cada vez
es más conocido y gusta, aunque estamos
por detrás de muchas zonas y países. El
cambio de imagen nos debe ayudar por-
que la anterior no encajaba. 

En el caso del AOVE, ¿la idea también
es aumentar el envasado?
Este año hemos elaborado mil botellas
sin filtrar de la variedad Carrasqueña con
la marca Valdequemao. Viendo la
demanda, es muy probable que este año
hagamos 2.000 botellas para aguantar la
campaña, porque en febrero ya nos que-
damos sin él. 

ESPECIAL BODEGAS Y VIÑEDO

Soraya Prior
Responsable comercial de Cooperativa 
San Isidro de Villafranca de los Barros
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“Nuestra idea 
es potenciar la venta

embotellada
con la nueva imagen 

de nuestra marca
Valdequemao”
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El proyecto de la familia Puntas
Aguilar, en Ribera del Fresno
(Badajoz) engloba tanto la viticul-

tura y bodega propia, como la plantación
de pistachos ecológicos. En el caso del
vino,  dispone de uvas tintas en espaldera,
con riego muy controlado de apoyo
mediante goteros para mantener el equili-
brio de la planta y fruto, con una primera
cosecha en 2019. También tienen en desa-
rrollo un nuevo viñedo con variedades
blancas. Cuenta con la marca Pentateuco.

¿Cómo surgió el proyecto vitivinícola de
Bodega Agro Ribera Natura y qué lo dife-
rencia frente a otras bodegas extre-
meñas?
El proyecto nace desde la idea de buscar
valor a las tierras de la familia Puntas
Aguilar, con un enfoque diferente al habi-
tual de la zona, pensando en el producto
final no en generar materia prima, valor
añadido desde el trabajo y la diferencia-
ción, desde la cercanía y el respeto a la
naturaleza. 

¿Con qué variedades trabajáis actual-
mente y qué vinos permiten elaborar?
Disponemos de 5 variedades tintas (Gar-
nacha, Monastrel, Mazuelo, Cabernet y
Tempranillo) más un nuevo viñedo de
variedades blancas en desarrollo. En el
viñedo de tintos hay en proyecto cinco
diferentes vinos, dos ya en mercado, otro
más que va a salir en breve, dejando el
cuarto para 2023. Por necesidades tam-
bién a modo de “ bonus track “ empeza-

mos a comercializar un blanco hecho con
variedades tintas…Los vinos del proyec-
to son muy diferentes, defendemos el con-
cepto de “ bodega Boutique “, vinos de
edición limitada y diferenciada…., y con
ello ofrecer vino para todos los gustos del
consumidor…

El concepto de "bodega de pago" o "vinos
de autor", con producciones limitadas,
no está tan extendido en Extremadura,
quizás por su mayor volumen de produc-
ción, que en otras zonas de España. ¿Es

un concepto similar al de vuestro pro-
yecto?
Nuestra idea es terminar consiguiendo la
certificación de “vino de pago “, exponen-
te máximo de calidad definida por un
terruño variedades y clima, no es común
aquí, pero si en otras zonas y países, don-
de pequeños viticultores, con menos viñe-
do que el que tenemos viven de él varias
familias. Calidad más personalidad para
buscar valor añadido frente a la cantidad
como base de buscar beneficios

¿Apostáis más por los vinos jóvenes o por
los de barrica o crianza?
Apostamos por el VINO en mayúsculas,
dando lo que pide según los diferentes
estilos y gustos, puede ser joven y estar
criado, y maduro sin crianza…nos sali-
mos de las “supuestas reglas “ para apos-
tar por los estilos y con ello botellas que
expresan nuestra viña, variedades y saber
hacer.

A nivel de comercialización, ¿estáis más
enfocados al mercado nacional o también
a exportación en el futuro?
En un mercado globalizado no se pueden
cerrar las puertas a nadie, por lo que nues-
tra apuesta es global, ya tenemos contac-
tos, distribuidores a nivel nacional e inter-
nacional, pero sobre todo apostamos por
abrir las puertas de nuestra bodega a todo
aquel que quiere conocer y disfrutar, que-
remos socializar el vino y no hay mejor
manera que mostrar nuestra casa en
“casa”. Estáis invitados a ella.

ESPECIAL BODEGAS Y VIÑEDO

Ricardo Cantera
Enólogo de Bodega Agro Ribera Nature
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José Luis Puntas, 
Ricardo Cantera 
y José Manuel Puntas
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“Queremos terminar consiguiendo la
certificación de “vino de pago”
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Fundada en 1972 MASILVA
empresa vertical productora de
tapones de corcho, lleva casi 50

años siendo pionera en el desarrollo de
tecnologías innovadoras aplicadas al sec-
tor del corcho.  
Un breve resumen histórico de los hitos
que ha ido alcanzando la empresa nos
hará comprender el por qué del nuevo y
ambicioso objetivo que ya se inició el año
pasado. 
Dynavox® System 2003, esta tecnología
en su momento representó un paso titá-
nico en la esterilización de las planchas
de corcho. La materia prima es sometida
a vapor presurizado a 105º C 
MASZone® System 2008, los tapones se
someten a un proceso de lavado y esteri-
lización, en el que se utiliza además el
peroxono más potente, una combinación
de ozono y peróxido de hidrógeno, que

desinfecta y limpia los tapones de cor-
cho. 
Onebyone® System 2016, analiza el
nivel de TCA, de forma individual, en
niveles de detección de 0,5 ng/L en los
tapones de corcho natural. 
Sara Advanced® System 2018, es una
de las tecnologías más avanzadas en el
mercado para la esterilización de tapo-
nes, permite al vapor penetrar en los
poros del corcho y reducir el TCA y otro
tipo de compuestos fenólicos. 
Neotech® System 2020, la más recien-
te innovación de MASILVA que ha revo-
lucionado el mercado de tapones técni-
cos. Los gránulos son tratados con
tecnología “lecho fluidado” o “interacción
molecular con el fluido gaseoso”. 
A través de un proceso continuo y
automático que utiliza vapor y presión
controlados para extraer TCA y otros

compuestos fenólicos de los gránulos de
corcho. 

Unidad de producción Neotech®

Nueva planta de producción dedicada
exclusivamente a la producción y esteriliza-
ción de los gránulos de corcho que permi-
tirá la expansión de la empresa en este tipo
de producto microgranulado con una inver-
sión de más de 10M €

Huella de carbono
MASILVA también está invirtiendo en tec-
nologías que mejoran las prácticas sosteni-
bles y ecológicas reduciendo las emisiones
de CO2 a lo largo de la cadena de produc-
ción.  José Silva afirma: “El corcho es 100%
natural, 100% sostenible y 100% reutiliza-
ble. Creemos que estamos trabajando con
lo mejor de la naturaleza y con el mejor
soporte tecnológico”. 

Extremadura sigue sumando punto
en el mercado del cava. Y no solo
desde el punto de vista comercial

de sus empresas con certificación de la
DOP Cava. Sino también a nivel de
campo. La  Comunidad Autónoma de
Extremadura ha inscrito 39 hectáreas de
viñedo en la DOP Cava, en aplicación
de la sentencia ganada en el año 2018, a
pesar de la resolución que establecía
tales limitaciones. En total, son 21,10
has de replantación y 17,97 de conver-
sión en el término municipal de Almen-
dralejo.
En dicha sentencia, el Supremo anulaba

dos artículos de un Real Decreto por el
cual el Ministerio eliminaba la consulta
que debía hacer a las comunidades
autónomas a la hora de restringir en las
plantaciones de las denominaciones de
origen de cava. 
Además, se estableció que las decisiones
sobre las restricciones de replantaciones
y nuevas plantaciones en las Denomina-
ciones de Origen de carácter supraautó-
nomico, como la del Cava, deben ser
establecidas por el Ministerio, no por el
Consejo Regulador como establecía el
Real Decreto, al que le corresponde la
presentación de la solicitud con la infor-

mación necesaria que demuestre que
hay un riesgo objetivo de devaluación
de la producción, para proceder a adop-
tar nuevas restricciones.
Asimismo, la sentencia del Tribunal
Supremo estimó íntegramente el recur-
so del Gobierno de la Junta de Extre-
madura, estableciendo que no se había
demostrado el riesgo de devaluación del
producto, como había solicitado el Con-
sejo. En los últimos años se ha produci-
do un aumento del número de botellas
comercializadas por las bodegas de cava
de Almendralejo hasta superar los 6
millones en el último año.

ESPECIAL BODEGAS Y VIÑEDO

caudal de extremadura  verano 202230

Extremadura incrementa 
la superficie inscrita en 

la DO Cava en 39 hectáreas
y supera los 6 millones 

de botellas comercializadas

MASILVA
en busca de la inocuidad:

desarrollo tecnológico 
al servicio de la innovación
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Oleosetín es un proyecto empresa-
rial familiar ubicado en Robledi-
llo de Gata y Marchagaz que aúna

numerosas iniciativas en torno al sector
agroalimentario y turístico: producción de
AOVE Manzanilla Cacereña, oleoteca en
Cáceres capital, alojamientos turísticos, ser-
vicios de catas… a los que recientemente
se ha sumado la elaboración y embotella-
do de vino de pitarra de la zona, con el
nombre de La Bodega de Lucas y la mar-
ca Origen. Una vuelta a los vinos de pita-
rra tan arraigados en las comarcas del nor-
te de Cáceres. “Oleosetín siempre ha sido
un proyecto familiar para la puesta en valor
del medio rural en su conjunto”, asegura
Jesús Lucas, uno de los miembros de la
familia.

¿Cómo surgió el proyecto del vino de pita-
rra?
Se trataba de poner en valor un producto
como el vino de pitarra y nues-
tras vides tradicionales que
siempre han estado con noso-
tros. Como hicimos en su día
con los olivos de Manzanilla
Cacereña. Hemos rehabilitado y
legalizado en Robledillo de Gata
una pequeña bodega familiar de
nuestros padres. Desde siempre
mi padre hacía vino. Cuando la
cooperativa de vinos de Sierra de
Gata quebró, los políticos se die-
ron cuenta que no se podía per-
der la singularidad de estos
vinos. Y por eso han permitido
la legalización bajo ciertas con-
diciones de las antiguas bodegas

que había en las casas. Hemos conservado
esas paredes de barro, las tinajas de barro y
no depósitos de acero inoxidable… todo lo
que le confiere la naturalidad al vino de
pitarra. Me gusta decir que el pitarra es un
vino natural que se hace solo, gracias a las
condiciones ambientales de las bodegas. En
las casas, las bodegas solían estar en la par-
te más profunda y fresca de la casa. Con
una temperatura homogénea todo el año.
El fresco de la bodega se contraponía al
calor de fuera. Y en su día solo para auto-
consumo. Hemos querido hacer un vino lo
más fiel al que hacían mis padres.  

¿Ha sido complicado mantener ese espíri-
tu original del pitarra siendo ya embote-
llado?
Al principio, cuando hicimos las primeras
pruebas se nos iba de graduación alcohóli-
ca hasta los 17/18 grados. Al final lo hemos
conseguido bajar hasta los 11,5 grados,

cogiendo la uva más temprano. Es un vino
tierno que se bebe muy bien, del año, sua-
ve para lo que suele ser un pitarra. Con un
medio filtrado, sin turbidez pero sin qui-
tarle toda su personalidad. Es el primer año
que lo embotellamos y hasta ahora ha teni-
do una aceptación muy buena. La mayor
particularidad de los vinos de pitarra de
nuestra zona es su forma de elaboración. 

¿Qué variedad de uva utilizáis?
Antiguamente en la zona de Robledillo de
Gata había una variedad mayoritaria que la
gente de aquí llamaba Cotonera, pero real-
mente a base de injertos las variedades de
la zona se han ido mezclando con el paso
de los años. Aquí que se llama como uva
del país. Es difícil saber qué variedad de
uva realmente es. 

¿Cómo realizáis su comercialización?
Es un vino que por su producción limitada

se comercializa en la zona.
Hemos montado una terraza
en la bodega donde lo ofrece-
mos, así como otros productos
naturales que también tene-
mos, desde huevos de corral
hasta carne. 
Por suerte nuestra zona tiene
bastante turismo, incluso
extranjero. Estos últimos valo-
ran quizás más los productos
naturales de la zona, el paisaje,
la forma de elaborar natural del
aceite de oliva virgen extra, el
cuidado del campo como se
hacía desde siempre, sin pro-
ductos químicos.

ESPECIAL BODEGAS Y VIÑEDO

Jesús Lucas
Oleosetín y La Bodega de Lucas

caudal de extremadura  verano 202232

“Hemos querido hacer
un vino de pitarra 

lo más fiel al que hacían
mis padres”
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La campaña 2021/2022 será muy
difícil de olvidar en el olivar extre-
meño. Por su cosecha récord en el

aceite de oliva unida a unas buenas coti-
zaciones para toda la cadena de valor del
producto, junto a una buena campaña de
aceituna de mesa, especialmente en el
caso de la zona norte de Cáceres con la
Manzanilla Cacereña. Empañada, eso sí,
por la guerra de Ucrania-Rusia, mercados
muy importantes para las empresas cace-
reñas.
Según los datos ya definitivos de la AICA,
la campaña de aceite de oliva concluyó en
la región con una producción de 103.600
toneladas, de las 90.797 tn procedían de

la provincia de Badajoz y 12.620 de la
provincia de Cáceres. En total, hay opera-
tivas 136 almazaras en la región, de las 86
se encuentran en la provincia de Badajoz
y 50 en la de Cáceres, con varios proyec-
tos a la vista para las próximas dos cam-
pañas. La producción de aceites de oliva
virgen y virgen extra, especialmente con
la recolección temprana, está afianzando
un modelo de mayor calidad y márgenes
comerciales en los aceites extremeños. 
Por ejemplo, según el análisis de Alfonso
Montaño de CTAEX, la producción de
virgen extra en la provincia de Cáceres ha
superado en esta campaña las 8.100 tone-
ladas cuando hace diez años apenas llega-

ba a las 2.500 toneladas. Más del 80% de
la producción de aceite de oliva de la pro-
vincia de Cáceres ha sido virgen o virgen
extra. Mientras, la provincia de Badajoz se
ha convertido en una de las tres de España
junto a Sevilla y Córdoba en mayor pro-
ducción de aceites tempranos, gracias en
gran parte al protagonismo de los cultivos
superintensivos y en seto.
Por su parte, los datos de AICA muestran
como la producción de aceituna de mesa
ha sido de 183.995 toneladas, de las que
95.184 han sido en la provincia de Cáce-
res y 88.810 en la de Badajoz. La región
dispone de 105 industrias entamadoras,
68 ubicadas en Badajoz y 37 en Cáceres.

Patrocinado por

Foto: As Pontis 

Una campaña para recordar:
103.600 tn de aceite de oliva y
183.955 tn de aceituna de mesa

Olivar deExtremadura
VERANO 2022
año XXVI
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La nueva gama de extractores 

centrífugos nace de la necesidad 

de mejorar los rendimientos en 

función de las demandas de 

nuestros clientes.

- Sinfín con 
diseño 
mejorado 
para 
garantizar 
rendimiento 
y estabilidad 
operativa.

VENTAJAS:

¡Nueva imagen, nuevo nombre y mayor rendimiento!

- Sistema de control 
electrónico y 
automático para 
gestionar las 
revoluciones del 
tambor y el diferencial 
de revoluciones del 
sinfín.

- Protecciones 
específicas 
extraíbles 
para las 
piezas 
críticas más 
sometidas a 
desgaste.
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Miguel Carrasco es uno de los
profesionales más conocidos del
sector oleícola extremeño por su

trayectoria en la almazara As Pontis en
Eljas (Cáceres), donde elaboran su pre-
miado AOVE Vieiru de Manzanilla Cace-
reña. Una variedad que siempre reivindica
por su alta calidad y por ser referente en
los pueblos del norte de Cáceres. Recien-
temente, Miguel Carrasco ha tomado el
testigo en la presidencia de la DOP Gata
Hurdes con el gran objetivo de ampliar el
número de empresas y marcas certificadas.

¿Con qué grandes retos asumes la presi-
dencia de la Denominación Gata-Hurdes?
Lo hago por mi experiencia de casi quince
años en As Pontis, donde siempre hemos
defendido el valor de la variedad Manza-
nilla Cacereña. Hemos defendido la
importancia de estar en la DO porque la
mejor forma de promocionarla tanto en
España como en el exterior es yendo todos
de la mano, para lograr que el olivar tradi-
cional del norte de la Cáceres siga hacia
delante. Debemos dejar a un lado la pala-
bra competencia. Que una marca elabora
bien o reciba un premio con su Manzani-
lla Cacereña es beneficioso para todas las
empresas y marcas que lo hacemos. Pres-
tigia nuestra variedad, que es lo importan-
te. El trabajo de cada empresa y cada mar-
ca repercute en todo el sector, para que el
consumidor final sepa conocer y apreciar
cada vez más nuestros AOVES. Y hay que
transmitir que es un producto exclusivo,
que se necesitan 20 kilos de aceituna para
hacer un litro. ¿Cómo no va a tener un
buen precio?. Al igual que lo tiene un buen

jamón ibérico. El producto del campo
debe tener buenos precios si queremos
que los pueblos no se queden sin habitan-
tes. 

¿Cómo valoras la trayectoria de la DOP
en estos años?
Hubo una época en la que funcionó bien y
tenía bastante presencia, y luego por otros
motivos bajo un poco. Como DOP no ven-
demos aceite, pero sí ayudamos a que sea
más conocida y accesible para el cliente.
Es muy importante la promoción y quiero
insistir desde la presidencia de la DOP en
este aspecto. Nosotros desde As Pontis
siempre lo hemos hecho, y prueba de ello
son los 279 premios cosechados por nues-
tra marca desde su origen que están certi-
ficados como DOP Gata Hurdes. 

¿Es posible sumar nuevas marcas y
empresas al proyecto?
Sería muy importante que nuevas marcas
estuvieran presentes en  la DOP, porque
las hay en la zona y elaboran excelente
aceites de oliva virgen extra. Hay que
hablar más con la gente, darle una vuelta

de tuerca para ver cómo podemos sumar
entre todos. 

En vuestras comarcas el turismo de inte-
rior es muy importante. ¿Hay que aprove-
char más el paso de estos potenciales clien-
tes?
Por ejemplo la Ruta del Aceite de Extrema-
dura, en la que se engloba Gata-Hurdes es
espectacular. El oleoturismo puede llegar a
ser un destino importante para el turismo.
Nuestra zona es una de las que más historia
tiene en el ámbito del aceite de oliva y el oli-
var. En el siglo II ya hay textos que hablan
de ella relacionada con el olivar. Vender
aceite es lo más importante, pero el turismo
también ayuda. Cada zona en Extremadura
debe vender su patrimonio olivarero.

Cada vez hay más proyectos en Andalucía
y alguno en Extremadura de Manzanilla
Cacereña en superintensivo para aceituna
de mesa. ¿Puede llegar a cambiar el pano-
rama olivarero en vuestra zona?
La variedad Manzanilla Cacereña tiene la
gran ventaja de su doble actitud, con gran
calidad tanto para almazara como la mesa.
En el caso de la aceituna de mesa, que gus-
ta mucho al consumidor, debería haber
tenido más defensa como producto estrella,
con buen packaging y marcas  potentes.
Sería también muy importante que contará
con su propia DOP para mesa, que sería
complementaría a la del AOVE. No sé has-
ta qué punto este tipo de proyecto en seto
pueden afectar, porque la genuina está en
nuestra zona, en el Norte de Cáceres. Por
clima, por territorio, con condiciones
hídricas…no sé si sería igual en otra zona.

caudal de extremadura  verano 202236

“Es importante
sumar nuevas

empresas y marcas
a la DOP Gata

Hurdes”

Miguel Carrasco
Presidente de la DOP Gata Hurdes

Olivar de Extremadura
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¿Cuál ha sido la experiencia de Oliva-
mente desde Lobón (Badajoz)  hasta aho-
ra como una de las almazaras de referen-
cia en el olivar superintensivo de
Extremadura?
Estamos encantados con el desarrollo de
nuestro proyecto y lo más importante,
estamos convencidos que nuestros agricul-
tores están igual o más contentos que noso-
tros. Poder dar servicio integral, de aseso-
ramiento del cultivo, recolección,
molturación y venta de su aceite, en el cual
hacemos "un traje a medida" según la nece-
sidades de cada explotación, bajo una mis-
ma empresa,   es algo que nadie lo estaba
haciendo hasta ahora, pensamos que es
uno de nuestros puntos fuertes. Para el éxi-
to de este servicio de integral, es muy
importante tener la confianza de nuestros
clientes y eso se gana con la transparencia
en todas las fases del proceso.

Cada vez más la entrada de aceituna se
concentra en muy pocas semanas y con
muchas cientos de miles de kilos a diario.
¿Cómo se maneja en el día a día en cam-
paña está situación y cuáles son los puntos
críticos en campo y almazara?
En nuestra región, el crecimiento de olivar
va sobre todo dirigido en explotaciones
superintensivas o de alta densidad, que
permiten la recolección mecanizada conti-
nua, en el 100% de los casos,  esto hace el
cultivo más rentable y sostenible y a su vez
esta casuística hace que las almazaras se
deban dimensionar para tener capacidades
de molturación diarias, que hace unos años
eran impensables es Extremadura. En
nuestro caso, en la próxima campaña

podremos molturar más de 1,5 millones de
kilos/día.
Creemos que la mejor manera de manejar
esta situación, es tener un buena planifica-
ción de la recolección, en nuestro caso con
42 cosechadoras propias, se hace organiza
mucho mejor. Hacemos un seguimiento de
la evolución de la grasa de cada explota-
ción, con analíticas semanales que realiza-
mos en nuestras instalaciones, en las cua-
les, relacionamos la grasa y la humedad de
cada muestra, obteniendo la Grasa Sobre
Seco, parámetro que nos permite identifi-
car el momento óptimo de cosecha. Para
poder determinar los puntos de toma de
muestras y que estas sean representativas
de cada zona, nos apoyamos en las últimas
tecnologías, mediante imágenes de satélite.
En estos momentos, nos encontramos
inmersos en un proyecto CDTI, a través del
cual, en un futuro próximo, podremos
obtener el rendimiento graso árbol a árbol,
en el momento de la recolección. Esto jun-
to con la tecnología existente en las cose-
chadoras que pueden pesar las produccio-
nes en sus tolvas, nos permitirá hacer
mapas de cosecha. Pudiendo georeferen-

ciar la cantidad de aceite potencial produ-
cido lineo a lineo.

Que haya cada vez más aceites tempranos
elaborados entre octubre y noviembre en
España y otros mercados cercanos como
Portugal ¿qué repercusiones crees que tie-
ne en el mercado a nivel de oferta y de
precios?
En la actualidad, tenemos prohibida la
recolección nocturna en nuestras explota-
ciones. Algo que no parece importante, es
de suma importancia para la calidad de
nuestros aceites tempranos. En octubre en
nuestra región, las temperaturas son muy
altas, cosechar por el día supone que en la
mayoría de los casos las aceitunas lleguen a
las almazaras con temperaturas superiores
a los 30º C, la enzima polifenol-oxidasa,
trabaja en condiciones idóneas, oxidando
polifenoles, que es lo que le da sabor y por
tanto calidad organoléptica al aceite. Por
este motivo, en octubre nos encontramos
con aceites con muy buen color, con muy
buenos parámetros físico-químicos, pero
con una cata muy plana. Debemos pensar,
que las variedades de superintensivo arbe-
quinas y arbosanas, tienen menos polife-
noles, que picuales u hojiblancas, por lo
que es muy importante tratar las aceitunas
con esmero, para poder obtener aceites con
perfiles de calidad que demande el merca-
do. 
Por todo ello, Olivamente tiene el patio de
recepción completamente cerrado, para
aislar toda la maquinaria de las altas tem-
peraturas. Las tolvas y batidoras están refri-
geradas, para ralentizar la reacción de oxi-
dación, que se ha iniciado en el campo.

caudal de extremadura  verano 202238

“En la próxima
campaña podremos

molturar más 
de 1,5 millones 

de kilos/día”

Gonzalo Murillo
Socio-Gerente de Olivamente

Olivar de Extremadura
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Aceites Clemen, ubicada en Pue-
bla de Sancho Pérez (Badajoz), es
un buen ejemplo de las almazaras

tradicionales de Extremadura que han
sabido adaptarse a los nuevos tiempos tec-
nológicos y hacerlo además con nuevos e
innovadores productos, siempre por el
olivar y el aceite de oliva virgen extra
como referencia. Su historia comienza en
1942, cuando el abuelo de los actuales
gestores pone en marcha un molino de
aceite. Ahora son los hermanos Fernández
Ortiz y sus familias quienes mantienen
vivo este testigo inicial. 

¿En qué momento se encuentra el pro-
yecto de Aceites Clemen tras estos duros
años de pandemia?
La evolución ha sido positiva porque no
hemos dejado de pensar y lanzar nuevos
productos, y mejorando las ya existentes
como nuestros bombones Clemen Choc,
aumentando su durabilidad y permitien-
do que lleguen a mercados más lejanos.
Para poder aumentar su caducidad. 

Una de vuestras últimas novedades es
una cerveza artesana, la Clemen Beer.
¿Cuál ha sido su acogida?
Se trata de una cerveza artesana infusio-
nada con aceitunas verdes. Una especie de
IPA que está muy rica. La lanzamos hace
dos años pero con la pandemia su puesta
de larga ha sido en el último Salón Gour-
mets de Madrid. También hemos trabaja-
do en este tiempo en mejorarla. 
Además de los bombones y la cerveza,

contamos con aceites aromatizados, en
limón, mandarina o menta por ejemplo. Y
también con aceituna de mesa.

Aunque la base de la empresa sigue sien-
do el AOVE como producto estrella…
Los AOVE monovarietales tienen un gran
protagonismo en nuestra oferta de pro-
ductos. Hemos ampliado con la variedad
Arbequina, recolectada en su momento
óptimo y molturada en el mismo día, al
que ya teníamos de Morisca y Manzanilla
que ya teníamos, además del coupage de
Morisca con Manzanilla. 

También elaboráis un AOVE, Búkona,
que se comercializa en Islandia. ¿Cómo
ha sido la experiencia?
Estamos muy satisfechos, y el cliente para

el que se lo elaboramos también lo está
con la calidad de nuestro producto.
Hemos mejorado el packaging del pro-
ducto. En los mercados exteriores hay que
ir a lugares más específicos. Nosotros, por
tamaño, no podemos competir en grandes
mercados. También hemos hecho cosas
en Corea del Sur y contamos con distri-
bución en Francia, Alemania, Austria,
Londres…
La venta de la que estamos más orgullo-
sos es la que hacemos en Italia con nues-
tra propia marca, un mercado que es el
número uno mundial en cuanto a comer-
cialización de AOVEs de calidad y precio.
En el mercado exterior los aceites españo-
les están bien posicionados, pero aún
están mejor valorados los italianos y los
griegos. 

También contáis con aceituna de mesa.
¿Es un mercado interesante?
Comenzamos primero con la Manzanilla
y ahora hemos entrado con la Gordal a
petición de un cliente inglés. La hacemos
con almendra. También contamos con
presentaciones con naranja o  limón, en el
caso de la Manzanilla con jalapeño. Por el
calibre que tiene, hacerlo con Gordal
hubiera sido demasiado fuerte. 

¿Cómo es el futuro del olivar extremeño
tras una campaña histórica?
En el futuro va a crecer, teniendo en cuen-
ta que el cultivo en superintensivo está
entrado en plena producción en muchos
casos.

caudal de extremadura  verano 202240

“Estamos 
muy orgullosos 
de vender con
nuestra marca 

de AOVE envasado
en Italia”

María José Fernández
Directora Gerente de Aceites Clemen

Olivar de Extremadura
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La actual campaña olivarera en Extre-
madura, con más de 103.00 tonela-
das, ha vuelto a poner a prueba la

capacidad de gestión de los subproductos
de olivar en la región, un tema de gran
importancia. Alfonso Montaño analiza
sus desafíos y potencialidades. 
“En los próximos años, conforme las con-
diciones climáticas permitan un año “nor-
mal” de precipitaciones y temperaturas,
tendrá lugar en España el salto productivo
que nos llevará a superar los 1,8 millones
de toneladas. En 2021 el olivar alcanzaba
en España 2,77 millones de ha, de las que
2,57 millones estaban destinadas a aceitu-
na de molino. Entre 2017-2021 se han
plantado en Andalucía más de 49 ha al día,
frente a las 20,3 ha/día en Castilla la Man-
cha y 7,3 ha/día en Extremadura. Este oli-
var, aunque mucho se haya registrado
como olivar para aceituna de mesa, alcan-
zará en los próximos años un potencial
productivo máximo. Llegado este día, no
solo el problema de la comercialización de
este aceite estará sobre la mesa, pues solo
representaría en torno al 18% de los kilos
de aceitunas recolectados, sino que el alpe-
orujo resultante, en torno a un 82% del
volumen, hay que gestionarlo y dar un
aprovechamiento íntegro más óptimo que
el que se aplica a día de hoy.
La cuestión o posible problema no es la
gestión de este residuo, sino que en poco
tiempo se genera un elevado volumen que
puede llegar a colapsar alguna industria. A

día de hoy, y gracias a las inversiones en
ampliar capacidades de almacenamiento,
las orujeras pueden hacer frente a este gran
reto de gestión. Ello no quita que, bajo
condiciones en la que se concatenen varios
factores puedan existir dificultades con-
cretas y puntuales.
Fuera aparte de la gestión en la recepción
y capacidad de almacenamiento, el sector
orujero hace un aprovechamiento integral
de todo  el alpeorujo. Antes que se acuña-
ra el término de “Economía Circular”, ya
existía en el sector orujero. Junto con la
extracción del aceite de orujo crudo (físico
y químico), el hueso y la pulpa poseen
varios usos interesantes, al menos, para la
cogeneración. Pero las aplicaciones y
explotaciones son cada día mayores, pues
la investigación no se queda satisfecha con
estos usos, sino que se están buscando
aprovechamiento que doten de un valor
añadido al subproducto y, quizás en un
futuro, permita a las almazaras incremen-
tar el balance económico con nuevas for-
mas de ingresos.

Compostaje
Por ejemplo, desde CTAEX estamos desa-
rrollando varios proyectos en este sentido,
trabajando junto a TROIL Vegas Altas,
Complus, así como con otras industrias
nacionales. Desde hace años se ha colabo-
rado con la planta de compostaje de Com-
plus, optimizando el proceso de compos-
taje, homogenización de la producción y

demostraciones en el campo dentro del
Grupo Operativo Regional VALORIZA.
Con la empresa TROIL Vegas Altas, se está
dotando de un valor añadido al alpechín
obtenido en tres fases a fin de emplearlo
para la obtención de antioxidantes, así
como de otros compuestos con un valor
nutricional interesante. Además, este
alpechín se está estudiando para emplear-
lo en la nutrición animal. 
A día de hoy se está participando dentro
de Agrupación CERVERA AGROMATTER
para el aprovechamiento de los compo-
nentes tanto del alpeorujo como de las
hojas, a fin de aplicarlos en nutrición,
cosmética, en la industria textil y el enva-
sado. Este proyecto tiene por objetivo la
constitución de una red de Centros Tec-
nológicos de Excelencia científico-técnica
en el ámbito de la Economía Circular apli-
cada al desarrollo de materiales bio-basa-
dos para aplicaciones técnicas. Como otro
punto de trabajo de CTAEX es la obten-
ción de biogás a partir de alpeorujo. Nues-
tro Centro Tecnológico cuenta con una
planta piloto en la que hacen simulación
de procesos, tratamientos y cepas de bac-
terias a fin de optimizar el proceso de
generación de energía. 
Los resultados que aquí se obtiene son
muy prometedores y podrían servir para
mostrar como una de las muchas aplica-
ciones del subproducto del olivar que pue-
den ser económicamente viables en un
futuro a medio plazo”.

caudal de extremadura  verano 202242

“El alpeorujo resultante es en torno 
a un 82% del volumen de aceituna
recolectada y hay que darle 

un aprovechamiento más óptimo”

Texto: 
Alfonso Montaño
Responsable de Elaiotécnia
de CTAEX

Olivar de Extremadura

Alfonso Montaño 
recogiendo muestras en una orujera
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Bandas Cortés es una empresa especiali-
zada en fabricación de transportadores,
montaje y mantenimiento industrial des-
de hace más de 35 años, ¿qué os diferen-
cia del resto del sector? 
Bandas Cortés es una empresa compro-
metida con sus objetivos y su política de
empresa que, a través de un sistema de cali-
dad implantado, cuida el servicio y ofrece
la máxima calidad, tiene en cuenta a las
personas que forman la compañía y vela
por el medio ambiente. Tiene una serie de
valores que prima por encima de todo,
como son la transparencia, la calidad, el
trabajo en equipo, la responsabilidad y la
sinceridad empresarial, que hoy en día
no es fácil de encontrar. Lo que nos dife-
rencia del resto es un conjunto de facto-
res, que pasan por nuestra experiencia,
nuestra apuesta por estar a la última en
tecnología, nuestro equipo humano, así
como  nuestra visión y misión corporati-
vas.

A lo largo de vuestra historia, ¿qué hitos
destacarías?
Comenzamos con el nacimiento de la com-
pañía para cubrir un nicho de mercado cla-
ve en la región. Destacaría el año 2009,
cuando Bandas Cortés abre su mercado a
nivel internacional, así como 2014, cuando
abrimos nuestra primera delegación propia
en Sevilla.

Para los que aún no os conocen, ¿qué tipo
de servicios ofrecéis?
Bandas Cortés ofrece servicios de oficina
técnica, es decir, nuestro primer contacto

con el cliente es a nivel comercial, pero con
un valor añadido, que es el asesoramiento
técnico de nuestro equipo de ingenieros
para valorar la viabilidad del proyecto.
Contamos con tecnología vanguardista
como es un láser escáner 3D y trabajamos
bajo licencia de potente software de diseño
industrial. 
A continuación, fabricamos todo tipo de
transportadores y maquinaria agroindus-
trial, según la necesidad del cliente final,
que posteriormente montamos. Con el
auge y plantación de miles de hectáreas de
frutos secos en la península ibérica, hemos
creado una novedosa línea de maquina-
ria bajo nuestra marca registrada mag-
NUTS para montaje de plantas de recep-
ción y limpieza de frutos secos,
principalmente almendras y pistachos. Y
como última pieza de la cadena, ofrece-
mos servicios de mantenimiento, que es
un engranaje clave, sobre todo en épocas
de campaña.

Una cosechadora única en el mun-
do que realiza, mediante sacudi-
da y vibración del tronco, la reco-

lección integral del olivar intensivo; un
atomizador inteligente que aplica plagui-
cidas de forma variable según las necesi-
dades del olivo; un formulado de hongos
entomopatógenos para acabar con la mos-
ca del olivo de manera sostenible o unos
elementos modulares para construir
diques de retención de sedimentos en cár-
cavas para evitar la erosión.
Estos son sólo algunos de los resultados
del proyecto Innolivar que fueron pre-
sentados el pasado mes de marzo en el
Rectorado de la Universidad de Córdoba.

Innolivar es un proyecto de Compra
Pública Precomercial financiado con 13,1
millones de euros por parte de fondos
FEDER del Ministerio de Ciencia e Inno-
vación (en un 80%) y la Universidad de
Córdoba con la aportación de la Interpro-
fesional del Aceite de Oliva Español y la
Interprofesional de la Aceituna de Mesa
que ha trabajado, bajo la dirección cientí-
fica del catedrático de Ingeniería Agrofo-
restal de la Universidad de Córdoba Jesús
Gil Ribes, durante algo más de cuatro
años.
En Innolivar han participado 10 grupos
de investigación de la Universidad de Cór-
doba y más de 40 investigadores. "Hay

que tener en cuenta que es una innova-
ción desde la demanda, ya que es el sector
el que nos ha dicho qué quiere que haga-
mos y nosotros nos hemos adaptado a la
demanda. El proyecto busca la aplicación
inmediata de los resultados" explica Gil
Ribes.
Las doce líneas en las que se ha trabajado
desde Innolivar, con la colaboración de
24 empresas del sector, se han dividido en
cinco bloques temáticos: mecanización y
recolección, medidas ambientales, prácti-
cas sostenibles y cambio climático, indus-
tria, calidad y trazabilidad, biotecnología y
recolección y logística y en aceituna de
mesa.

caudal de extremadura  verano  202244

“Ofrecemos servicios de oficina
técnica pero con valor añadido”

Innolivar acelera 
la mecanización 

del olivar tras 13,1
millones de inversión

público-privada

Raúl Cortés
CEO de Bandas Cortés

Olivar de Extremadura
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Dinamarca está un poco más cerca
de Extremadura gracias a Sven
Ruder y su mujer Annette. Aun-

que el visitó España por primera vez en el
año 68, cuando tenía 11 años, y después
obtuvo una beca en la Real Fábrica de
Tabacos de Sevilla, su pasión por nuestro
país ha ido en aumento en los últimos
años. Y más tras descubrir y enamorarse
de Extremadura, su paisaje, naturaleza y
productos gastronómicos, especialmente
del Aceite de Oliva Virgen Extra del que se
ha convertido en “embajador” en su país.
“Creo que es el territorio más bello que
hay en España”, asegura con su perfecto
español sobre la región. 
En el año 2019, Sven tenía que organizar
una reunión para 30 de sus familiares en
España y decidió hacerla en Guadalupe.
Como eran varios días, decidió buscar
alguna actividad papara realizar en con-
junto. Pensó en visitar una bodegas de
vino pero al final le hablaron de una alma-
zara de aceite de oliva en Alía, su coope-
rativa. Una visita que en parte le cambió la
vida. “Lo que al principio era una visita de
unos pocos minutos se alargó durante
varias horas. Nos quedamos fascinados mi
mujer y yo sobre lo que representa el oli-
var y el aceite de oliva virgen extra. A mis
familiares también les encantó. Y de ahí
surgió el proyecto de crear una empresa
para llevar a Dinamarca excelentes aceites
de oliva virgen extra”.
Sven y Annette crearon en su localidad de
Broager, en la Dinamarca meridional, la
empresa Rosario. Un nombre muy

español que tiene origen extremeño: es el
nombre de una olivarera a la que cono-
cieron en Valverde del Fresno que llama
Rosario Blanco y que según ellos encar-
na los valores de autenticidad, trabajo,
esfuerzo y naturalidad que quieren trans-
mitir. 

Aceite extremeño
La empresa actualmente comercializa en
el mercado danés cuatro aceites: un AOVE
Manzanilla Cacereña elaborado por la
empresa Jacoliva en Pozuelo de Zarzón
(Cáceres): un AOVE Hojiblanca de Sevi-
lla; un Frantoio de Valencia y un Arbe-
quina de Valencia. 
“El 80% de lo que vendemos en Dina-
marca es Manzanilla Cacereña, una varie-
dad que ha gustado mucho por sus carac-
terísticas. Es más suave por ejemplo que
un Picual, pero mantiene su sabor a hier-
ba, a verde. Lo tenemos de dos clases, en
envero y en cosecha temprana muy ver-

de. Siempre destacamos la variedad en la
etiqueta porque nos parece fundamental
que el consumidor se acostumbre a saber
que hay muchas variedades y cada una
con su personalidad”. El aceite de oliva ha
crecido en consumo en los últimos años
en Dinamarca gracias sobre todo al con-
cepto de dieta saludable, aunque aún es
muy bajo, en torno 1,5 litros por hogar. 
Rosario opta en su comercialización por
tiendas especializadas, no grandes super-
mercados, donde realizan una formación
de los dependientes para que sepan lo que
están vendiendo. “Si tienes 10 aceites de
oliva en la estantería y el vendedor no sabe
nada, el cliente siempre cogerá el más
caro, el más barato o el que tenga la eti-
queta más bonita”. Esa formación les ha
llevado incluso a las escuelas, para que los
niños comiencen a saber qué es el aceite
de oliva virgen extra. 
Sven y Annette han logrado que uno de
los cocineros más conocidos y mediáticos
de Dinamarca- Jasper Koch, poseedor de
una estrecha Michelin- utilice ya en sus
platos su AOVE de Manzanilla Cacereña
y otro arbequina de Valencia. 
En el futuro, los responsables de la empre-
sa Rosario no descartan incorporar otros
productos gastronómicos extremeños a
sus ventas en el mercado danés, como
pueden ser el pimentón de La Vera o las
aceitunas de mesa. Siempre mejor con
empresas familiares, a los que conozcan
personalmente. Ya han realizado algunas
ventas de vinos extremeños como Carabal
de Alía y Habla de Trujillo.

caudal de extremadura  verano 202246

“El AOVE de Manzanilla
Cacereña gusta mucho 

en Dinamarca”

Sven Ruder
Cofundador de Rosario

Olivar de Extremadura
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El adelanto de la cosecha en la cam-
paña olivarera año atrás año se va
consolidando en todos los grandes

países productores. Y no solo por el cre-
ciente protagonismo del olivar superin-
tensivo e intensivo, sino también entre el
olivar tradicional. Sacrificado en parte
rendimiento, pero buscando aceites de
oliva virgen extra más frutados y con per-
files organolépticos más marcados que
aseguran mejores precios en origen. Tan-
to en su venta envasada como en su ven-
ta a granel diferenciado para encabeza
otros aceites de oliva más planos. 
En España, casi todos los AOVES de
mayor precio en el mercado son envasa-
dos y etiquetados como Cosecha Tempra-
na, destacando ya en el packaging del
envase de forma notable esta frase.  
Extremadura ha ganado en esta campaña
2021/2022 un notable protagonismo en
la producción de AOVEs tempranos, los
producidos en octubre y noviembre, con
un total de 36.093 toneladas. De ellas,
30.864 tn en la provincia de Badajoz y
5.229 tn en la de Cáceres. El grueso de
estas cantidades se ha elaborado en el mes
de noviembre, ya que la producción extre-
meña en octubre ha sido de unas 7.500
tn. 
En total, Extremadura ha producido en

torno al 35% de su producción anual
(103.000 tn) como cosecha temprana. Y
ha representado el 10,6% del total nacio-
nal de este tipo de AOVES y el 5,4% del
total del olivar europeo.
Los datos de cosecha por meses de la
pasada campaña 2021/2022 aportados
por la Unión Europea muestra a las claras
la consolidación de esta tendencia y el cre-
ciente peso de la cosecha entre los meses
de octubre, y sobre todo noviembre. Así,
el total de aceites de oliva producidos esta
pasada campaña durante los meses de
octubre y noviembre en la UE alcanzan la
cifra de 655.186 toneladas, lo que supone
un 29% del total de la producción euro-
pea. Esta última ha sido algo superior a los
2,25 millones de toneladas.

España, líder
España ha vuelto a liderar en volumen la
producción de aceites tempranos entre
octubre y noviembre al alcanzar las
339.017 toneladas, muy por delante de
las 160.654 toneladas del mercado italia-
no, las 115.491 toneladas del olivar por-
tugués y las 39.970 de Grecia. 
Sin embargo, si se valora la producción en
los dos primeros meses de campaña sobre
el total producido por cada país se obser-
va claramente que tanto Portugal -con su

olivar superintensivo y seto del Alentejo-
e Italia, han focalizado cada vez más sus
aceites hacia este segmento de mayor
valor añadido. Prueba de ello es que Por-
tugal en una campaña récord de 206.235
toneladas, ha logrado producir el 55,9%
de sus aceites entre octubre y noviembre.
En el caso de Italia, han logrado producir
en los dos primeros meses de campaña el
49,9% de sus aceites, que han sido
321.428. El porcentaje de España se ha
quedado en el 23,3% de un total de algo
más de 1,45 millones de toneladas. Grecia
es el país de los grandes productores don-
de el porcentaje de sus aceites de oliva
tempranos es inferior, del 19,7% sobre
una producción total de 202.407 tonela-
das.
En el caso de Portugal, el fuerte impacto
que los olivares de superintensivo y en
seto de la zona de influencia de Alqueva
tienen en su producción final, les ha per-
mitido erigirse en los primeros producto-
res de AOVEs tempranos y extratempra-
nos. Al menos, los que primero salen al
mercado, antes de los del Valle de Gua-
dalquivir y las Vegas del Guadiana. Y los
que están en las últimas campañas sir-
viendo de referencia en los precios en ori-
gen del virgen extra de calidad en las pri-
meras semanas de campaña. 

caudal de extremadura  verano 202248

Extremadura ha producido 
esta campaña el 5,4% de los AOVE

tempranos del olivar de la UE

En total se elaboraron en la región 36.093 tn entre octubre y noviembre
para un total de 339.017 tn en España y 655.186 tn en la UE

Olivar de Extremadura
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Hoy en día el control y la gestión
de estrés hídrico que sufre el oli-
var en los meses de verano se

hace indispensable para producir aceituna
de mesa y aceite de oliva de alta calidad.
Es en esta época cuando tiene lugar el
engorde del fruto y el período de máxima
formación de aceite dentro de la aceituna
(lipogénesis) influyendo directamente en
este proceso, la disponibilidad de agua
desde endurecimiento de hueso hasta
envero.
Por este motivo SIPCAM IBERIA ha
desarrollado el bioestimulante Stilo
Hydro para proteger al cultivo de los efec-
tos negativos que causa el estrés hídrico y
térmico durante la lipogénesis, minimi-
zando así las pérdidas en producción y
calidad.

En los últimos años se ha llevado a cabo
un seguimiento monitorizado de las apli-
caciones de Stilo Hydro en olivar con el
objetivo de evaluar su efecto sobre el desa-
rrollo del cultivo, su producción y calidad
final de cosecha. Para ello, se instaló el sis-
tema de sensores Smart Irrigation de
Bosch que monitorizó el estado hídrico
del olivar, detectando si existía o no estrés
hídrico.

Los resultados obtenidos fueron conclu-
yentes: 
En aceituna de mesa se ha conseguido con
la aplicación de Stilo Hydro:

-Cosecha de calibre homogéneo y tur-
gente, frente a los tamaños variables que
se producen en el testigo.

-Aumento de peso medio/aceituna en
un 10,6%.

En cuanto a producciones de aceite, los
resultados se traducen en:
-Mayor rendimiento graso total: 14,5%
con Stilo Hydro frente al 13,7% en el tes-
tigo.
-Aumento considerable de producción de
aceite de 201 litros/ha y el consiguiente
beneficio económico para el agricultor de
más de 600 euros/ha en la parcela tratada
con Stilo Hydro.

Stilo Hydro se convierte así en una herra-
mienta eficaz y muy necesaria para el con-
trol y la gestión del estrés hídrico que tie-
ne lugar durante el verano.
Sipcam, sí, junto a ti.

Se trata de una zona con gran poten-
cial agrícola en la que gracias a la
implantación de este nuevo Rural

Innovation Hub se podrá trabajar en el
desarrollo y experimentación de cultivos
alternativos que se podrían implantar en
la zona. Como por ejemplo, plantas
aromáticas y medicinales, olivar, pistacho,
almendro, avellano y/o viña entre otros.
Una aportación diferencial para impulsar
la diversificación en la zona y promover el
incremento de valor de las producciones
agrícolas.
“Estamos ante una oportunidad magnífica
para ayudar a transformar y modernizar
una comarca entera, para hacer que sus

cultivos sean más sostenibles en las tres
dimensiones: Económica, Social y Medio-
ambiental” afirman los promotores del
proyecto.
Por otro lado, el creador de los Rural
Innovation Hub, Francisco Gálvez, Chief
Business Officer de la empresa BALAM
Agriculture quiso remarcar en relación a
la noticia que “este nuevo Rural va a ser
muy diferente al resto. Aquí partimos lite-
ralmente de crear un nuevo modelo de
agricultura desde cero para una zona con
muchas oportunidades”. 
En palabras de Gálvez, este nuevo Rural
se centrará en buscar y experimentar con
cultivos alternativos que se adapten a la

zona. Contará con unos objetivos de alto
alcance, pues además de lo anterior, este
nuevo Hub busca ser referente en aspectos
sociales y medioambientales. 
“La Vera – Campo Arañuelo será un
Rural con un apartado social más fuerte
que Barrax y/o el Valenciano. La Funda-
ción Tomillo Tiétar y la Fundación
Arraigo tienen grandes planes de forma-
ción e inserción laboral para el sector
agroalimentario”.  
Este Rural Innovation Hub se situará en la
Finca de la Fundación Tomillo, un encla-
ve único para desarrollar las múltiples
actividades que ya tienen programadas los
promotores.

caudal de extremadura  verano  202250

La importancia 
de la gestión 

del estrés hídrico
en el olivar

Fundación Tomillo Tiétar,
Fundación Arraigo 

y BALAM Agriculture ponen
en marcha el tercer 

Rural Innovation Hub en 
La Vera - Campo Arañuelo

Olivar de Extremadura
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En este artículo se exponen los aspec-
tos más destacables que caracterizan
y afectan al sector productor de fru-

ta, en particular los que emanan de las tec-
nologías de producción y de las políticas
agrarias establecidas por la UE en el mar-
co del Pacto Verde. Se incorporan referen-
cias a los Objetivos de Desarrollo Sosteni-
ble de Naciones Unidas (ODS), sin olvidar
los impactos de sostenibilidad social. Se
prioriza la eficiencia en el uso de los inputs
como estrategia para reducir los costes de
producción y alcanzar una mayor sosteni-
bilidad ambiental contribuyendo a la lucha
contra el cambio climático (ODS 13) o a la
gestión responsable de los recursos hídri-
cos (ODS 6) o la biodiversidad. La res-
puesta del sector productor se concreta en
el establecimiento de modelos agronómi-
cos eficientes y sostenibles basados en la
mejor combinación variedad-patrón, el sis-
tema óptimo de conducción y la mejor tec-
nología de producción.
En el primer caso se trata de elegir las
variedades y patrones más resilientes capa-
ces de adaptarse a las condiciones edafo-
climáticas y a las exigencias de la cadena
de valor y de los distribuidores. La aporta-
ción de resistencias y/o tolerancias a pla-
gas y enfermedades es fundamental para
reducir el número de tratamientos, su
impacto ambiental y alcanzar la mayor sos-
tenibilidad de los sistemas productivos.
Con respecto a los sistemas de formación,
las formas planas y las plantaciones inten-
sivas permiten dar respuesta a los retos
planteados como es el uso eficiente de

inputs mediante la intensificación sosteni-
ble.
En cuanto a la tecnología de producción,
los notables avances en mecanización,
conectividad, sensorización, monitoriza-
ción o robótica constituirán las herra-
mientas clave para una gestión eficiente,
racional y responsable de los inputs a lo
largo de su ciclo de vida, reduciendo sig-
nificativamente su liberación a la atmósfe-
ra, el agua y el suelo a fin de minimizar sus
efectos adversos en la salud humana y el
medio ambiente (ODS 12)

Gran productor
España es el primer productor de Europa
en especies frutales, incluida la fruta dulce,
los frutos secos, la viña y el olivo. La super-
ficie ocupada por estos cultivos alcanzó los
4,97 millones de ha en el año 2019, cons-
tituyendo el sector con la mayor aporta-
ción a la Producción Final Agrícola de
España con el 42%, siendo a la vez líder
europeo por superficie ocupada. Ello
demuestra el alto potencial edafo-climáti-
co de España para cultivos típicamente
mediterráneos como son la viña, el olivo o
el almendro, al margen de los cítricos y los
frutales de hueso, entre otras especies.  De
la superficie total, 190.414 ha correspon-
den a la fruta dulce, 763.717 ha a la fruta
seca y el resto a los cítricos, viña y olivo. La
producción media fue de 2.978.665 t de
fruta dulce y 381.782 t de fruta seca, res-
pectivamente. 
En todas las especies mencionadas ante-
riormente la innovación tecnológica en el

proceso productivo ha sido constante, ace-
lerándose en la última década. Todo ello
con el objetivo de avanzar hacia sistemas
productivos más eficientes, sostenibles y
respetuosos con el medio ambiente y los
recursos naturales, con la prioridad en la
producción alimentos de calidad y en la
preservación de las rentas de los produc-
tores.  
El desarrollo de plantaciones intensivas,
asociadas a copas bidimensionales como
requisito indispensable para reducir el
período improductivo, mejorar la accesi-
bilidad y la eficiencia del uso de inputs
como la mano de obra, la maquinaria y los
productos fitosanitarios por su mejor acce-
sibilidad. La mejora continuada de la tec-
nología de producción, mediante la meca-
nización, automatización, conectividad y
robótica en último término, la digitaliza-
ción para facilitar la gestión de plagas y
enfermedades, la monitorización del riego
y abonado serán claves para una gestión y
un uso eficiente de inputs. Todo ello con-
ducente a la sostenibilidad ambiental y a
la mayor resiliencia de los sistemas pro-
ductivos frutícolas. 
Bajo esta perspectiva solamente la intensi-
ficación basada en el uso de formas planas
puede conducir a una fruticultura de pre-
cisión y eficiente. En definitiva, el tránsito
hacia la intensificación sostenible definida
por la FAO. Esta es la respuesta al Pacto
Verde y a las estrategias de la Granja a la
Mesa y de la Biodiversidad propuestas por
la Unión Europea en el marco de la nueva
PAC 2023-2027. 

CULTIVOS

Innovación y sostenibilidad en la
producción de planta de vivero y en 
los modelos agronómicos de frutales

Texto: Ignasi Iglesias 
(Technical Manager. Agromillora Group)

y Alex San Miguel
(Sustainability Director. Agromillora Group)
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El pasado 1 de junio entró en vigor el
Plan 2022 para los seguros pecua-
rios con importantes novedades.

Destaca el seguro de vacuno de cebo,
cuyas mejoras lo adaptan a las necesidades
de los ganaderos. Desde este mes de junio,
los ganaderos asegurados pueden escoger
entre tres sistemas de manejo diferentes y
con nuevas agrupaciones de razas, lo que
permitirá una mejor adaptación del segu-
ro a la realidad del sector. Además, se
reduce la edad mínima indemnizable -de 8
a 5 semanas-, se modifica y mejora la
cuantía y periodo de indemnización de la
garantía de saneamiento, y se eliminan las

bonificaciones y recargos para las garantías
de vida, ya que se establecerán tarifas de
referencia en cada uno de los sistemas de
manejo. Sobre ellos, se aplican coeficien-
tes de adaptación al riesgo, propios para
cada explotación y basados en su mortali-
dad anterior. Esta novedad permite que
explotaciones ganaderas con poca sinies-
tralidad reduzcan el precio de su póliza. 
También presenta novedades importantes
el seguro de vacuno de reproducción y
producción. El Plan 2022 incorpora mejo-
ras en la garantía de pérdida de calidad de
la leche, aumentando la indemnización
por incremento de células somáticas en el

tanque y permitiendo renovar el seguro a
explotaciones con cualquier media geomé-
trica. Además, el facilita a más ganaderos el
acceso a la garantía de crías.
Por su parte, los ganaderos de ovino y
caprino cuentan con un incremento de 11
puntos de la subvención base que concede
ENESA en el momento de la suscripción
del seguro. Asimismo, se amplía la garantía
adicional de contaminación de leche por
aflatoxinas con una cobertura para la con-
taminación de leche por inhibidores de
crecimiento bacteriano -sin cambios en la
tarifa- y se reduce un 10% la tasa de la
garantía de Brucelosis.

La actividad en todos los pueblos
del Valle del Jerte desde el mes de
abril gira entorno a la cereza y la

picota. El producto estrella de la zona
que supone importantes ingresos para
una buena parte de las familias de la
zona debido a sus precios en origen y
sobre todo a su alta demanda nacional e
internacional. Y dentro de las cerezas y
picotas, las amparadas en la DOP Cere-
za del Jerte con las más demandadas. 
Este año la campaña ha sido menor aun-
que esperan compensarlo con la gran
demanda de fruta de hueso existente en
los mercados internacionales. 
Según la presidenta del Consejo Regula-
dor, Clara Prieto, “La producción de la

cereza ha disminuido levemente este
año, como consecuencia de la inestabili-
dad climatológica”. 
“Comenzó muy bien, gracias a las con-
diciones meteorológicas iniciales, pero el
frío posterior provocó un corte de savia
y un atraso en la floración”, explica Prie-
to. 
“Para mantener las condiciones de cali-
dad que garantizan la Denominación de
Origen la producción de este año ha sido
menor y se calcula que se certificarán
entre 500.000 a 700.000 kilos de cere-
zas y unos 4 o 5 millones de kilos de
picotas”, añade.
La variedad Navalinda, es la única varie-
dad de cereza que cuenta con pedúncu-

lo certificado del Valle del Jerte. Tras la
certificación de la Navalinda, se procede
a continuar con las picotas del Jerte, que
cuenta con cuatro variedades diferentes:
Ambrunés, Pico Limón Negro, Pico
Negro y Pico Colorado, todas ellas tam-
bién recogidas bajo la D.O.P. 
En los últimos años, en el Valle del Jer-
te se está produciendo un cambio de las
variedades más tradicionales por otras
más modernas y con mejores marcos de
plantación, que aseguran una mejor
productividad, calibre, sabor y dureza.
Este último punto, muy importante para
la exportación a mercados cada vez más
lejanos que se quieren explorar como los
del Golfo Pérsico. 

AGRONOTICIAS
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El Plan 2022 de seguros
pecuarios incorpora

mejoras para 
los ganaderos asegurados

La DOP Cereza del Jerte
espera certificar más 

de 500.000 kilos de cerezas
y más de 4 millones 
de kilos de picotas
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El Consejo Regulador de la Denomi-
nación de origen Protegida “Dehe-
sa de Extremadura” ha acordado

modificar su Pliego de Condiciones para
delimitar su ámbito en Jamones y Paletas
amparados únicamente a las produccio-
nes 100% Ibérico eliminando las produc-
ciones cruzadas al 75% en su reglamenta-
ción. Esta medida tiene como objetivo
incrementar la excelencia de sus produc-
tos amparados sobre la base de una raza
autóctona en sistemas extensivos en las
dehesas de Extremadura.
Con ello se garantiza la consecución de

sus objetivos y proporcionar al Jamón y la
Paleta DOP Dehesa de Extremadura una
mayor y mejor diferenciación dentro del
conjunto sectorial, así como su revalori-
zación en los mercados. 
La aplicación de este cambio tendrá efec-
to en la Campaña de Montanera 2023-
2024 y para todos los nacimientos a par-
tir de septiembre de 2022 en la categoría
de Cebo de Campo, momento en el que
sólo se admitirán e identificarán los ani-
males 100% ibérico. 
La Asociación Interprofesional del Cerdo
Ibérico (ASICI) hizo públicos los resulta-

dos de la montanera 2021/2022 donde se
han registrado 682.489 cerdos de bellota,
lo que supone un descenso del 0,06% con
respecto a los 682.935 animales sacrifica-
dos en la montanera anterior.  De ellos,
674.557 fueron canales aptas.
Por comunidades, en Andalucía se han
engordado el 46,8% de los animales de
bellota (319.889 animales), un 7,3%
menos que la campaña anterior; en Extre-
madura se engordaron el 35,2% (240.376
animales), un descenso del 9%, y en Cas-
tilla y León el 7,7% (52.900 animales), un
descenso del 0,3%.

Extremadura atesora una de las
mayores cabañas ganaderas de
todo el territorio español, entre las

que destaca el vacuno, muy adaptado a
las amplias zonas de dehesa de muchas
comarcas del territorio regional. Una
excelente carne de animales criados en
libertad, en las miles de hectáreas de pas-
tos naturales adehesados extremeños, que
tiene en la vaca a uno de sus más conoci-
dos y valorados tesoros gastronómicos. 
Cada vez son más los restaurantes espe-
cializados en carnes en la región quienes
demandan carne de vaca de Extremadura
por su textura, sabor, presencia y natura-
lidad en origen. La carne de Vaca es muy
apreciada por la hostelería, cuyas piezas

solomillos y lomos son muy demandados,
aunque también la carne para hacer ham-
burguesas cada vez tiene más auge entre
los consumidores.
La carne de vaca que se cría en Extrema-
dura suele proceder de producciones de
vacuno en extensivo que durante siglos
ha sido practicada en el ecosistema de la
Dehesa en la región. La explotación de las
distintas razas autóctonas (Avileña-Negra
Ibérica, Retinta, Blanca Cacereña, Moru-
cha, Berrendas en Negro y Colorado),
aprovechando las distintas y variadas
zonas del amplio territorio extremeño y
sus cruces con las razas españolas que
están adaptadas al régimen extensivo,
como la Limusina, Charoles y Blonde de

Aquitania, han dado lugar a carnes muy
valoradas por el consumidor particular y
profesional de la hostelería.
La carne de vaca de Extremadura, por su
genética pero también por su alimenta-
ción y crianza natural, presenta habitual-
mente un color rojo a rojo cereza, mar-
moleada y entreverado fino, con grasa de
color entre blanco cremoso y amarillen-
to, de textura firme y grano consistente al
tacto y ligeramente húmeda, textura fina
y moderado nivel de grasa intramuscular.
Unas características muy valoradas tradi-
cionalmente por las carnicerías y los esta-
blecimientos de hostelería al ser de un
gusto excelente en textura y sabor, espe-
cialmente a la brasa.

EXTREMADURA GANADERA
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El equipo técnico de ICL está
haciendo diferentes ensayos de
campo en maíz para testar el poten-

cial de su fertilizante de liberación con-
trolada Agromaster, con tecnología E-
Max, que con una aplicación asegura la
disponibilidad de nitrógeno durante todo
el ciclo del cultivo, ahorrando tiempo y
costes, reduciendo a la vez la huella de
carbono del cultivo al usar menos fertili-
zante siendo más eficiente.
Así, el principal ensayo se está llevando a
cabo en la localidad de Gimenells (Lleida),
donde el cultivo del maíz para la obten-
ción de grano es uno de los principales de
provincia. En esta zona es una práctica
habitual sembrar el Maíz después de cose-
char un cultivo de invierno, normalmen-
te cebada, avena o alguna proteaginosa.
En este ensayo, el cultivo precedente fue
una mezcla de avena y trébol y la siembra
se realizó el 7 de Julio de 2021, más tarde
de lo habitual, ya que se suele sembrar a
mediados de junio. La cosecha se realizó
el 2 de febrero buscando limitar el coste
de secado del grano debido a los altos cos-
tes de la energía, se cosechó con 18,5 %
de humedad.
Así, el equipo de ICL pudo comparar el
uso de su fertilizante de liberación con-

trolada Agromaster, con el abonado tra-
dicional. Además, se utilizó Agromaster
con dos estrategias de abonado, como
única aplicación en fondo antes de siem-
bra y con una aplicación nitrogenada en
cobertera a una dosis menor de lo habi-
tual. 
Se dividió el ensayo en parcelas de 1
hectárea, con suelo muy regular y de
capacidad productiva media. En la Gráfi-
ca 1 podemos ver las diferentes extrategias
de abonado utilizadas y en los Cuadros 1
y 2 se observa los diferentes tratamientos
realizados y los kilos de abonado por
hectárea.

Gráfico 1

CULTIVOS

Los ensayos del fertilizante 
de liberación controlada Agromaster 

en maíz de grano de ciclo corto
muestran una mayor producción 

y mejor rentabilidad
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Como fue una siembra tardía, con una
variedad de ciclo corto, la cosecha espe-
rada estaba en torno a los 9.000 Kg/Ha.
Como vemos en el Gráfico 2, que resume
las cosechas obtenidas, la mayor produc-
ción se produjo con Agromaster, alcan-
zando casi los 1.300 kg/ha.

Conclusiones: mayor producción 
y mejor rentabilidad
Las conclusiones del ensayo dejan en muy
bena posición al abonado con Agromas-
ter, que fue claramente el que propor-
cionó mayores cosechas y. además,
teniendo en cuenta los costes de abonado,
también fue la alternativa mas rentable
desde el punto de vista económico, al solo
utilizar Agromaster con una pequeña

cobertera de nitrógeno. Otra conclusión
importante ha sido que el uso de Agro-
master como abonado de única aplica-
ción en Maíz de ciclo corto, nos asegura
una nutrición suficiente y equilibrada para
lograr el techo de producción.
Por último, la tecnología de liberación
controlada de ICL Agromaster, supone
para el profesional del maíz el disponer de
una herramienta para acertar siempre en
el abonado del cultivos, ya sea como úni-
ca aplicación (si esto facilita las labores en

la finca), o como reducción de las unida-
des fertilizantes mediante una aplicación
del 60% de las necesidades del Nitrógeno
con Agromaster en fondo, completándolo
con una cobertera de nitrógeno a menor
dosis que la práctica habitual.

Más información 

CULTIVOS
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¿Qué es la transformación digital?
La industria está utilizando nuevas tecno-
logías, como el internet de las cosas, robó-
tica, inteligencia artificial, análisis de datos
masivos, etc. para construir nuevos mode-
los de negocio o aumentar la productivi-
dad. Si bien las aplicaciones tienen un
potencial significativo, solo algunas orga-
nizaciones están listas para aprovecharlas
al máximo, lo que está alimentando un
debate sobre el impacto en la productivi-
dad de las inversiones digitales. Las orga-
nizaciones deben identificar dónde apro-
vechar mejor sus inversiones y hacerlo en
aquellas iniciativas que tengan un impac-
to más positivo en su cuenta de resultados.
La mayoría de los líderes empresariales
entienden el efecto potencial de la trans-
formación digital en la industria, sin
embargo, muchos no ven un camino cla-
ro para cerrar las brechas que inevitable-
mente ocurren cuando la innovación se
mueve más rápido que los marcos organi-
zacionales y sociales existentes. Esto crea
una brecha entre la intención estratégica
de conseguir un liderazgo basado en la
digitalización y su ejecución operativa.
Los datos más recientes muestran
claramente que la transformación
industrial ya es un hecho que está
dando resultados y que ahora es el
momento de diseñar un plan de
transformación digital como pilar
estratégico en el futuro de las com-
pañías.

¿Resultará un camino fácil para
aquellos que la inicien?

Vivimos unos tiempos en los que las com-
pañías de todo el mundo tienen un gran
desafío en la gestión de los cambios rápi-
dos y la necesidad de adaptación a unas
circunstancias muy cambiantes caracterís-
ticas de la era tecnológica. El mercado de
la transformación digital se estima que
crezca un 20% anual apoyado en los gran-
des beneficios que la experiencia aporta al
cliente, la mejora de la calidad y el aumen-
to de la productividad. 
Sin embargo, el ratio de fallo de las inicia-
tivas de transformación integral está entre
un 60% y un 85%. Es perfectamente
entendible que los líderes de las empresas
tengan un cierto recelo.

¿Hay que buscar un socio para abordar-
la?
La transformación que requiere la indus-
tria es un proceso complejo, un cambio en
la cultura de la organización que no solo
requiere una inversión importante en tec-
nología, sino que precisa del compromiso
de todos los empleados, que deben asumir
un cambio profundo en su manera habi-
tual de trabajar.

El papel del socio tecnológico es funda-
mental, pues acompañará a la empresa en
todo el proceso de transformación. Ofre-
cerá la propuesta tecnológica más adecua-
da al perfil de la empresa, orientando a la
dirección general, que habitualmente no
posee los conocimientos necesarios en
materia de innovación tecnológica
Debido al importante papel que desem-
peña en el proceso de transformación digi-
tal de una organización, a la hora de elegir
un socio tecnológico es muy recomendable
que este sea de total confianza para la
empresa, que tenga la capacidad de
implantar la tecnología más avanzada y
que posea una amplia experiencia en su
sector económico.
Hoy más que nunca las industrias necesi-
tan un socio tecnológico fiable y experto,
con visión 360º, multi-nivel y multi-indus-
tria, que acompañe todo su proceso de
transformación, crecimiento y posiciona-
miento en el mercado.

¿Cómo hacer un Plan de Transformación
360?
Cuando se habla de un Plan de Transfor-

mación Digital en industria o de
Industria 4.0 hay que distinguir
entre dos líneas totalmente inde-
pendientes. El enfoque deberá com-
binar la visión DIGITAL e INDUS-
TRIAL, tanto interna como externa,
para de este modo desarrollar un
Plan de Transformación 360 alinea-
do a las expectativas que nos lleve a
la visión deseada.
Una correcta gestión del dato nos va

ENTREVISTA

Carlos Arce Pardo
Presidente de ARRAM Consultores
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a permitir seguir siendo competitivos a
medio y largo plazo, y esto se logra a través
de un coherente y dirigido plan de Trans-
formación Digital. Este tipo de planes de
transformación digital tienen una duración
de varios años hasta que empiezan a verse
sus resultados. Las compañías necesitan ir
avanzando de forma firme y sostenible
económicamente, y es aquí donde entran
los planes de Transformación Industrial
como complemento para conseguir impac-
tos rápidos en la cuenta de resultados que
sirvan para financiar el plan de Digitaliza-
ción a corto plazo.

¿Cuáles serían las bases para su desarro-
llarlo desde el punto de vista de la gestión
del dato?
Cuando se persigue al desarrollar un plan
de transformación industrial desde el pun-
to de vista del dato, obligatoriamente hay
que pensar en Sistemas: SCADA, GMAO,
APS, SGA, MOM.

¿Cuáles serían las bases para desarro-
llarlo desde el punto de vista de la pro-
ducción?
Lo que se persigue al desarrollar un plan
de transformación industrial desde el pun-
to de vista de las operaciones (que no del
dato) se puede resumir en las siguientes
líneas de actuación:
•Adaptar maquinaria antigua para inte-
grarla en un proyecto de digitalización.
•Conseguir impactos económicos rápidos
para ir financiando el plan de digitaliza-
ción a través de la reducción de mano de
obra directa y un aumento de la producti-
vidad.
Y para conseguir esto se actúa principal-
mente en las siguientes palancas:
•Robótica industrial y colaborativa
•Automatización de procesos
•Retrofit de maquinaria
•Vehículos de guiado automático (AGVs)

¿Qué es la robótica industrial?
La  robótica industrial (junto a la automa-

tización de procesos) son los pilares que
han hecho posible la consolidación de la
Industria 4.0, además de traer consigo
numerosos beneficios para la productivi-
dad y eficiencia de los recursos de pro-
ducción.
Los diferentes modelos de robots indus-
triales que se instauran en la actualidad eli-
minan el factor subjetivo de las decisiones
humanas, consiguiendo menores márge-
nes de error y procesos más precisos, al
mismo tiempo que liberan a la mano de
obra de tareas repetitivas o peligrosas. Des-
de una perspectiva puramente económica
son inversiones con retornos relativamen-
te rápidos.

¿Qué es la robótica colaborativa?
Estos dispositivos representan una com-
pleta innovación en el sector industrial. Su
integración en las empresas cada vez es
mayor y está más normalizada en sectores
que antes no eran viables. 
Esto se debe a las grandes ventajas y bene-
ficios que otorgan a las empresas con su
utilización. Con ello se ha conseguido que
puedan introducirse en el 90% de la
industria.  
-Poder interactuar con los humanos en un
mismo espacio de trabajo sin necesidad de
instalar medidas de seguridad.
-Su tamaño es reducido, facilitando su
capacidad de adaptación al medio donde
se sitúen.
-Su precio es razonable y asequible en
comparación a los robots tradicionales.
-No requieren técnicos especializados para
su montaje e inicio.
-La inversión que se realice en ellos será
amortizada en un periodo pequeño de
tiempo.
-Optimizan la productividad de cualquier
empresa.
-Se pueden reconfigurar para operar en
distintos puntos de una línea de produc-
ción

¿Qué es el retrofit de maquinaria?
En la mayoría de las industrias existe
maquinaria que si bien no es apta para una
integración a un plan de digitalización por
la antigüedad de sus elementos de control,
sigue cumpliendo con su función perfec-
tamente. 
El retrofit de una maquinaria consiste prin-
cipalmente en la actualización de sus sis-
temas motrices y de control empleando
tecnología actual.

¿Qué son los vehículos de guiado automá-
tico (AGVs / AMRs)?
Los vehículos de guiado automático o
AGV (Automated Guided Vehicle) son
vehículos autónomos capaces de circular
por caminos predefinidos de manera
automática para su utilización en múltiples
aplicaciones de recogida, transporte y
depósito de cargas. Funcionan con batería
durante varias horas y son muy eficientes.
Existen diversos tipos según la carga, la
variedad de equipos auxiliares y sus apli-
caciones. 
-Mover gran cantidad de carga a largas dis-
tancias
-Distribuir y almacenar productos de for-
ma automatizada
-Portadores de unidad de carga entre líne-
as productivas

¿Qué estáis haciendo desde ARRAM Con-
sultores, para ayudar a vuestros clientes
a abordar la digitalización de sus empre-
sas? 
Lo primero que hemos hecho ha sido bus-
car un socio tecnológico, con experiencia y
referencias para establecer una alianza
estratégica. La empresa elegida es DEU-
SER (www.deuser.es ), con la que estamos
trabajando con éxito con nuestros clientes.
En estos momentos la Digitalización y la
Sostenibilidad son dos grandes apuestas
estratégicas de ARRAM, pero estamos
convencidos que en los próximos años, se
convertirán en dos de nuestros pilares fun-
damentales de trabajo. 
Estamos en tiempos convulsos en los que
tenemos que seguir compitiendo y la
mejor manera es mirando la forma de
reducir nuestros costes, siendo sin duda la
digitalización una herramienta para lograr-
lo. En ARRAM pensamos que la digitali-
zación no es una opción, sino una necesi-
dad,  y  para  ello  debemos aprovechar los
fondos europeos para transformar nuestros
procesos industriales haciéndolos más
digitales, más sostenibles, en definitiva
más competitivos.

ENTREVISTA
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El cultivo de la almendra sigue
cogiendo velocidad de crucero en
Extremadura. Según los últimos

años del ESYRA del Ministerio de Agri-
cultura, la región contaba a finales del
2021 con 18.314 hectáreas de este culti-
vo, de las que más de 15.000 estaban con
riego. La llegada de las plantaciones en
superintensivo e intensivo, al igual que
ocurrió en su día con el olivar, han cam-
biado la forma de entender el cultivo. Lo
que unido a los precios en origen de la
almendra en los mercados ha puesto el
cultivo en el radar de grandes empresas,
fondos de inversiones y muchos agricul-
tores profesionales. España cuenta actual-
mente con más de 745.000 hectáreas de
cultivo de almendra, de ellas 157.000 en
riego. 
Entre las empresas que más interés están
mostrando por la expansión del cultivo
del almendro en Extremadura destaca Ibe-
rian Smart Financial Agro (ISFA), con
sede en Vitoria (Álava) y liderada por un
grupo de profesionales con gran expe-
riencia en banca, financiación de grandes
proyectos y desarrollo agrario. ISFA aca-
ba de presentar un proyecto en Miajadas
para instalar su primera procesadora de
almendras -cerca de las grandes fábricas
de tomate- y de esta forma seguir la cade-
na de valor del producto para reforzar su
expansión en fincas de almendros en
Extremadura, Andalucía y Portugal. El
proyecto ha sido presentado el CEO de

ISFA, Asier Ugaldea, durante la celebra-
ción del evento Demoalmendro en Naval-
villar de Pela y Logrosán a finales de junio. 

Finca en Badajoz
Las primeras plantaciones de almendro de
ISFA fueron en Córdoba (450 has) y el
Alentejo portugués (600 has) en el año
2020, para sumar otras 1.300 hectáreas de
cultivo en el año 2021 en este caso tam-
bién en la provincia de Badajoz, en la Fin-
ca El Cincho. En total ya gestionan más de
2.350 hectáreas de almendros, esperando
su primera cosecha este año y mayores
volúmenes -ya con la procesadora de Mia-
jadas operativa- para el 2024. La empresa
ha situado el foco de expansión para la
plantación de almendro en el Alentejo
portugués, Andalucía, Extremadura y
también el Valle del Ebro. 
El perfil de fincas que busca la empresa
son núcleos de producción de más de 300
hectáreas con capacidad de crecimiento
para poder alcanzar núcleos de 1.000
hectáreas en entornos cercanos. 
Buscan núcleos de producción de más de
300 hectáreas con capacidad de creci-
miento para poder alcanzar núcleos de
1000 hectáreas en entornos cercanos. La
concentración le permite optimizar las
inversiones de la fase de transformación
preindustrial de descapotado y secado con
instalaciones específicas en cada uno de
esos núcleos. Siempre en fincas con riego
con arrendamiento a largo plazo. Los pro-

yectos de plantación los está desarrollan-
do con el modelo SES,  con un marco de
plantación de 1,25 x 3,25.

Inversión
“El objetivo de la empresa vasca es alcan-
zar las 5.000 has para el año 2023 con
una inversión total de 150 millones de
euros”, según reconocía uno de los socios
de ISFA, Miguel Ángel López, en Olint
(Agromillora). Según la página web de la
compañía, el “pipeline” actual de la
empresa alcanza las 5.000 hectáreas de
terrenos en estado de análisis y due dili-
gence. El modelo es similar en todos los
territorios: se crea una empresa para cada
proyecto que puede ser integrada por
varios inversores. Para incorporarse a este
proyecto, cada inversor deberá abonar al
menos 200 mil euros. Al final, además de
un proyecto agrícola, el modelo seguido
es el de una inversión financiera. El pro-
pio nombre de la empresa, Iberian Smart
Financial Agro muestra a las claras las
sinergias que pretenden conseguir entre
ambos modelos. 
La cotización de los precios en origen de
la almendra ha sido el gran reclamo para
que muchos agricultores y empresas deci-
dan entrar al cultivo. Actualmente, en la
Lonja de Albacete, los precios por kilo
varían desde los 7,35 euros de la variedad
Marcona a los 3,80 de la Comuna o los
5,45 de la Guara. La ecológica cotiza a
7,85 euros/kilo. 

EMPRESAS Y MERCADOS
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La empresa ISFA abrirá una procesadora 
de almendras en Miajadas para reforzar 

su expansión en Extremadura, 
Andalucía y Alentejo

Ya gestiona más de 2.350 hectáreas de almendro en seto 
y espera alcanzar las 5.000 en 2023
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Extremadura es una de las grandes
potencias españolas y europeas en
producción de mieles y polen, con

una gran tradición en diferentes comarcas
de la región. Entre ellas destaca la zona de
Villuercas-Ibores, en la provincia de Cáce-
res, la única que cuenta con una Denomi-
nación de Origen Protegida de Miel, que
ampara cuatro variedades: monofloral de
retama, monofloral de castaño, milflores
y mielada. 
Entre sus peculiaridades, la miel de esta
zona no procede de la trashumancia, lo
que hace que la producción por colmena
sea más baja, de unos 10 kilos frente a los
30 kilos de media. La vegetación natural
de la zona comprende desde los frondo-
sos bosques de castaño, robles, encinas,
alcornoques, hasta el matorral en zonas de
suelo pobre y pizarroso, con abundantes
corrientes de agua. 

¿Cuántas empresas forman parte de la
DOP actualmente?
Actualmente hay tres empresas envasa-
doras que pertenecen a tres familias de
apicultores de la zona que ponen en
valor las características y peculiarida-
des de las mieles de esta zona. En
Villuercas-Ibores la apicultura es una
actividad muy importante. No hay tan-
tos en la DOP pero los que están lo
hacen de forma muy activa involucra-
dos en la promoción de la miel con
DOP. Lo ideal  sería que entraran más
productores para aumentar el merca-
do. Ese es uno de nuestros grandes
retos, que quienes produzcan mieles de

calidad en la comarca la certifiquen con el
sello de la DOP. 

¿Por qué cuesta convencer a los apiculto-
res de que estén en la DOP?
Hay que cumplir más normas y exigen-
cias, como la de no curar las colmenas o la
de contar con envasadora propia, no ali-
mentar las colmenas fuera de la época en
la que no hay alimentos, y no envasar des-
de el bidón a mano. No todo el mundo las
cumple. Nosotros pasamos cada año
numerosas analíticas y controles de la Jun-
ta de Extremadura.

¿Cuáles son los grandes retos de la api-
cultura actual en la zona?
Aunque hay varios, sin duda el que más
preocupa a los apicultores es el de verroa,
ya que acaba con las colmenas.No hay una
solución global al problema. En el caso de
lo que ocurre con la trashumancia en otras
comunidades, a nosotros no nos afecta

directamente porque no la realizamos. Las
mieles proceden de nuestra zona. A lo
mejor sí nos afecta por las colmenas  que
vengan de fuera de otras zonas y pueden
traer la verroa.

En las grandes superficies de la distribu-
ción lo normal es encontrar mieles de
importación de varios países. ¿Es una
competencia desleal?
Es un problema serio para los productores
de aquí, incluyendo el hándicap que sigue
suponiendo el etiquetado. Se trata de mie-
les más económicas que no han pasado los
mismos controles que los que podemos
pasar nosotros. 

¿Falta formación en el consumidor?
Cuando un cliente prueba una miel con
DOP comprueba que no tiene nada que
ver ni en textura ni en olor con la miel que
ha estado probando hasta ahora. Por eso
hay que insistir en la promoción, darlas a

conocer y a probar, realizar más degus-
taciones. 

¿Qué mercados abarcan las ventas de
las empresas que certifica la DOP?
No solo venden en el mercado extre-
meño, sino también en el resto de
España e incluso en la exportación. 

El polen es un producto que tiene tam-
bién su mercado, sobre todo en el exte-
rior. ¿Está amparado por la DOP?
No, la denominación solo ampara la
miel. El polen es un producto  diferen-
te, con otros mercados. 

EMPRESAS Y MERCADOS

Belén Cortijo
Técnico CRDOP Miel Villuercas Ibores
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Cuando uno se encuentra un alimen-
to identificado con la C de CALI-
CER (www.calicer.com) está

delante de un producto con garantías adi-
cionales comparado con el resto. Eso indi-
ca que la empresa responsable de ese pro-
ducto es inspeccionada por una tercera
parte independiente (CALICER) que com-
prueba los requisitos definidos en la corres-
pondiente norma, reglamento o pliego de
condiciones, asegura Sebastián Vidal,
gerente de CALICER.

-Experiencia. CALICER es una certifica-
dora líder en agroalimentación, con una tra-
yectoria superior a 20 años en la actividad
de certificación de alimentos. Dispone de
los mejores profesionales y los clientes que
desde hace tanto tiempo confían en ellos
dan fe día a día.

-Bienestar animal. La certificación en Bie-
nestar Animal WELFAIR™ especifica los
requisitos que cumplen las explotaciones
ganaderas y mataderos, en materia de Bie-
nestar Animal. Las auditorías se basan en
la observación directa del animal. Cada
especie animal es evaluada por auditores
expertos, autorizados y calificados. CALI-
CER también se encuentra autorizado por
INTERPORC. 
-Exportación. CALICER está autorizada
por el MAGRAMA para la certificación
conforme al RD 993/2014, que establece
el procedimiento y requisitos para la
exportación. Se puede solicitar la autori-
zación para exportar, una vez que las
empresas interesadas tengan implantado y
certificado lo descrito en el Protocolo para
la Certificación del Sistema Auditado de
Autocontroles Específicos publicado por el

Ministerio. CALICER ofrece este servicio
con todas las garantías.
-Líderes en ibérico. Desde 2001, año de
la primera “Norma del Ibérico” está CALI-
CER certificando industrias y negocios
relacionados con este campo. Están entre
los primeros en conseguir la acreditación
de ENAC para ello y disponen de las auto-
rizaciones administrativas necesarias para
ello.
-Generando confianza y tranquilidad.
Tener una plantilla con profesionales cua-
lificados y con experiencia en el sector
agroalimentario genera a los clientes tran-
quilidad del trabajo bien hecho y confianza
en que los problemas surjan sean tratados
con prontitud, precisión y garantías, para
resolverlos lo antes posible y que no influ-
yan negativamente en la buena marcha de
las empresas. 

Cada vez más, las empresas de dis-
tribución y los clientes finales bus-
can la seguridad alimentaria como

gran premisa. Incluso por delante del pre-
cio. Y por ello, la seguridad y la trazabili-
dad en toda la cadena de valor de un pro-
ducto se ha convertido en estratégica para
todas las empresas y cooperativas agroa-
limentarias. De cualquier tipo de produc-
tos, desde frescos a envasados o cárnicos. 
La certificación agroalimentaria permite
que una entidad independiente, debida-
mente reconocida, verifique que todos los
procesos que se realizan en la elaboración
de un producto cumplen con los requisi-

tos de calidad exigidos. Esta certificación
puede alcanzar los procesos de fabrica-
ción del producto, una auditoría de cali-
dad o ensayos  sobre muestras tomadas
del mismo para comprobar que todo el
producto que llegue al cliente final cum-
pla con lo exigido en materia de sanidad
y seguridad alimentaria. 
Entre las ventajas que tiene la certifica-
ción de productos destaca en general el
refuerzo positivo que supone para la mar-
ca al generar mayor confianza en sus
clientes finales y en la Distribución. Así
como la mayor facilidad para encarar los
mercados de exportación, donde la certi-

ficación agroalimentaria es vital para
poder llegar a muchas empresas de dis-
tribución. 
La certificación agroalimentaria acredita-
da permite reducir barreras aduaneras en
muchos mercados de exportación en
materia de  seguridad, protección del
medioambiente o calidad”.
En el caso de la certificación de productos
cárnicos, en los últimos años se han
sumado nuevas certificaciones como la de
Bienestar Animal, cada vez más tenidos
en cuenta por grandes cadenas de distri-
bución a la hora de seleccionar sus pro-
veedores. 

ESPECIAL CERTIFICACIÓN AGROALIMENTARIA
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¿La relación con el sector agrario y
agroindustrial es muy importante para el
grupo Laura Otero?
Nuestro dispositivo de control remoto RIE-
GA-t fue creado para cubrir las necesida-
des que tenían los agricultores, que no fue-
se un simple programador y que pudiese
adaptarse a cada cultivo y usuario. Querían
gestionar y automatizar de una forma más
eficiente sus cultivos. “Domotizar” el cam-
po es aportar soluciones innovadoras y sos-
tenibles, evitando problemas en los culti-
vos y aumentando su rendimiento.
Tener los datos de presión, humedad, PH,
datos meteorológicos, históricos del riego
de otros años sabiendo la producción, etc.
ayuda a los profesionales a tener el control
de su explotación sin desplazarse. Si ocurre
algún evento fuera de lo habitual, RIEGA-
t avisa al agricultor en tiempo real para que
pueda actuar a distancia, y por tanto, con la
mayor celeridad.
Para el Grupo Laura Otero la domotiza-
ción (como nos gusta denominarlo) del
campo fue un reto para facilitar la comuni-
cación entre el usuario y su explotación. Un
reto diseñado teniendo en cuenta la impor-
tancia de optimizar de una forma más efi-
ciente los recursos naturales, energéticos y
el tiempo empleado contribuyendo así a la
reducción de la huella ecológica y la efi-
ciencia en las explotaciones.

La limitación de regadíos ha vuelto a
poner el foco en la importancia de la efi-
cacia en el regadío. ¿Qué ventajas aporta
la tecnología de RIEGA-t de Miajadas
Telecom?

La agricultura de precisión depende de sen-
sores inteligentes para examinar el conte-
nido de humedad del suelo, evaluar la
salud del cultivo e incluso el funciona-
miento del sistema completo de riego y fer-
tirriego.
Con RIEGA-t podemos ver en tiempo real
nuestra explotación agraria. Nos aporta
datos de humedad del suelo, temperaturas,
PH, salinidad, estación meteorológica pro-
pia, presiones, caudales de riego y fertirrie-
go, etc. Nos permite la toma de decisiones
en el instante en función de los parámetros
recibidos. Nos ayuda a adaptar y optimizar
el riego teniendo en cuenta las necesidades
propias del cultivo y de la explotación
específica.  
Las mejoras en el uso de los recursos hídri-
cos deben basarse en un enfoque que inte-
gre la gestión del agua, el suelo, las plantas
y los nutrientes. Esto debería incluir la opti-
mización del calendario de riego, así como
sistemas de riego más eficaces. Es impres-
cindible mejorar la fertilidad del suelo para
garantizar el crecimiento de los cultivos y
que cada gota de agua pueda aprovecharse
en su totalidad para el crecimiento. Y con
RIEGA-t todo esto es posible. 
Con la optimización del agua y fertilizan-
tes conseguida con RIEGA-t, disminuimos
los efectos de falta de lluvia, desempeñan-
do un papel fundamental en la conserva-
ción y la gestión del agua.

Laura Otero está acometiendo la reforma
integral de un conocido Hotel-Restauran-
te en Miajadas. ¿Será un proyecto de refe-
rencia para la comarca?

El motivo principal de nuestra inversión
es la intención de tener un restaurante
gastronómico y de referencia dentro de
unas instalaciones con muchas posibili-
dades. Se está formando un equipo de
cocina y sala que esté a la altura de nues-
tras intenciones.
Independientemente del restaurante gas-
tronómico tendremos un restaurante de
menú, ya que la autovía de Extremadura
tiene línea visual con nuestro complejo y
con anterioridad, ha sido un lugar de
referencia para camioneros y comerciales.
También contamos con dos salones de
750 metros cuadrados, cada uno, para
celebraciones y eventos, que han sido
pioneros en la comarca en la celebración
de bodas, comuniones, etc.
La parte menos explotada ha sido una
zona natural que queremos convertir en
terrazas utilizables y zona de comidas y
cenas cuando el clima lo permita.
En cuanto al hotel, se van a reducir sus
habitaciones de 34 a 24 por requerimien-
tos de turismo para hoteles de tres estre-
llas para llamar la atención del visitante
turístico, ya que Miajadas está en el cen-
tro de todas las ciudades importantes en
cuanto a turismo se refiere. Trujillo, Méri-
da, Cáceres, Badajoz, Guadalupe, Don
Benito-Villanueva de la Serena, zonas de
avistamiento de aves como Monfragüe,
Cornalvo, Sierra Brava, rutas de Pantanos,
Orellana con bandera azul interior para
baño, García Sola, Zújar, etc., aparte de
múltiples zonas de caza, senderismo y de
práctica de ciclismo de montaña en
Montánchez y alrededores.

INNOVACIÓN AGRO

Miajadas Telecom (Grupo Laura Otero)
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Extremadura está consolidando en los
últimos años su vocación exporta-
dora. Que se explica por dos moti-

vos. Por un lado, su ratio de población es
bajo para el potencial de su territorio –tie-
ne las dos provincias más extensas del
país– y por otro su perfil agroalimentario
le permite crecer con más fuerza en las ven-
tas exteriores que en otros sectores. La
actual coyuntura internacional de commo-
dities agroalimentarias al alza, por la alta
inflación, la guerra de Ucrania y el impac-
to de las energías, ha acrecentado sus posi-
bilidades. Los datos del año 2021 lo corro-
boran: la región exportó mercancías por
valor de 2.386 millones de euros, un
10,7% que el año anterior. En el caso de las
importaciones, la cifra fue de 1.914 millo-
nes de euros, un 35,4% más que el año
anterior. Gran parte de este comercio exte-
rior sale y entra vía puertos, tanto por los
andaluces de Huelva y Bahía de Algeciras,
como por el de Valencia, como por el por-
tugués de Sines. 
Los puertos se han convertido en los mejo-
res aliados de las empresas y cooperativas
extremeñas para sus exportaciones a mer-
cados lejanos, y para productos de gran
carne muy importantes en la agroalimen-
tación regional como las conversas y salsas
de tomate, maíz, tabaco, vino, aceite de oli-

va, maíz, corcho, fruta de hueso, car-
nes…Hay que tener en cuenta que las
exportaciones agroalimentarias alcanzaron
los 1.150,7 millones de euros en el año
2021. 
En el caso de las exportaciones globales
extremeñas, en el último año ha habido un
aumento de las exportaciones a Italia
(28,9%), Alemania (24,4%), Reino Unido
(22,3%), Francia (20,6%) y Portugal
(9,2%).  Mientras, Portugal encabeza el
ranking de las importaciones con 518,6
millones de euros, seguido de China con
284,5 millones y Países Bajos con 277
millones de euros.    En relación con el año
anterior han aumentado las compras a
Francia (94,4%), Polonia (55,2%), China
(55%), Portugal (25,4%) y Países Bajos
(11%).

Aduana Intermodal
Los nuevos proyectos logísticos en marcha,
y la plataforma ferroviaria que les debe dar
soporte, deben suponer un importante
avance en el futuro exportador de la región.
Sin ir más lejos, la Delegación de Gobierno
en la región ha iniciado los trámites para la
ubicación de la futura aduana intermodal
en Badajoz. Está previsto que cuente con
una capacidad de gestión de 250.000 tone-
ladas anuales y para realizar más de 10.000

inspecciones anuales. La implantación de
una Ventanilla Única (One Stop Shop) va a
permitir operar a las empresas con los sis-
temas aduaneros de España y Portugal. 
La Estrategia Logística de Extremadura
prevé la puesta en servicio de unas 400
hectáreas de suelo bruto en la región, pre-
ferentemente en Badajoz, Mérida y Naval-
moral de la Mata, como se ha visto recien-
temente con el anuncio de la inversión del
grupo chino Envision junto a Acciona en
esta última localidad cacereña. 
Un hito muy importante en esta estrategia
logística de Extremadura será la puesta en
servicio prevista en estas semanas de la
línea de alta velocidad ferroviaria entre Pla-
sencia y Badajoz. Para el presidente de la
Junta de Extremadura, Guillermo Fernán-
dez Vara, la llegada de la alta velocidad
–cuando esté completada– permitirá la
unión de todos los puertos de la península
ibérica por vía ferroviaria, lo que significará
un “salto cualitativo” para la región. La
entrada en servicio de este nuevo tramo sig-
nifica que el viaje en tren de  Cáceres-
Madrid pasaría de 3 horas y 25 minutos  a
2h 55', ganándose 30 minutos; Mérida-
Madrid a 3h 30' en vez de 4h 17' (47 minu-
tos menos) y Badajoz-Madrid a 4h 5'
ganando 56 minutos respecto a las 5 horas
y un minuto actuales.

ESPECIAL EXPORTACIÓN Y PUERTOS

La exportación agroalimentaria
extremeña navega hacia los puertos con
más de 1.150 millones de euros en valor

La puesta en servicio de la Alta Velocidad entre Plasencia-Badajoz 
y el inicio de los trámites de la Aduana Intermodal de Badajoz

abren nuevas expectativas en la exportación

caudal de extremadura  verano 2022

Patrocinado por

70

Puerto Bahía de Algeciras

70_PUERTOS_06_greenfuel.qxd  17/06/2022  11:42  Página 70



EL PUERTO DE HUELVA, CON LOS SECTORES PRODUCTIVOS

www.puertohuelva.com

PUERTO DE HUELVA
Nodo logístico-industrial, 
referente multimodal 
del suroeste europeo

                              

EL PUER

 

O DE HUELTEL PUER

 

TOS SECA, CON LVVA, CON LO DE HUEL

 

TIVCORES PRODUT

 

OSTIV

   

www

 

a.ohuelvt.puerwww

 

omca.

  

71 Pto Huelva_Pub maq  15/6/22  0:25  Página 1



¿Qué importancia tiene el sector agroali-
mentario en las exportaciones de la pro-
vincia de Cáceres?
Las exportaciones agroalimentarias cace-
reñas alcanzaron el año pasado 274 millo-
nes de euros, cifra que supone un récord
en la serie histórica y que representa un
incremento del 15,61% con respecto al año
2020, debido sobre todo, a la caída de la
demanda mundial ocasionada por la pan-
demia.
Las exportaciones de alimentos de la pro-
vincia de Cáceres no sólo han recuperado
sus niveles pre-pandémicos, sino que los
han superado; si en 2019 las exportaciones
de alimentos eran de 265 millones de
euros, en el año 2021 lo fueron de 274
millones de euros. El peso de las exporta-
ciones cacereñas de alimentos supone más
del 52% del total exportado por la provin-
cia en el último año, lo que evidencia el
peso del sector exportador alimentario
cacereño.

¿Se observa un aumento de las exporta-
ciones hacia destinos de ultramar cada vez
más lejos?
Si entendemos “destinos de ultramar”
como aquellas zonas económicas emergen-
tes y que tradicionalmente no han sido
objetivo de las empresas exportadoras
extremeñas, podemos afirmar que se obser-
va un aumento de la diversificación de los
mercados internacionales a los que las
empresas extremeñas dirigen sus exporta-
ciones. En 2021 Extremadura exportó a los

Países de Asia Meridional y Oriental
(Japón, China, Corea del Sur, Singapur,
India, Malasia,..) más de 65 millones de
euros, lo que supone un aumento de algo
más del 25 por ciento en dos años. En
2019 las ventas exteriores a esta zona
económica fueron de 53 millones.
Idéntica situación se produce en países de
América Latina y Caribe o los Países PECO
(Países de Europa Central y Oriental), en
los que entre el año 2021 y el de 2019 las
exportaciones crecieron un 5% y un 35%
respectivamente. La zona del MAGREB y
Oriente Medio, pese a la inestable situación
geopolítica, consolida sus niveles de expor-
tación entre el periodo de 2021 y el de
2019. Extremadura exportó el año pasado
a estas zonas económicas por valor de casi
89 millones de euros al Magreb y algo más
de 19 millones a Oriente Medio.

La guerra de Ucrania ha tenido un fuerte
impacto en las exportaciones de algunos
productos como la aceituna de mesa. ¿Es
un producto clave?
Los cultivos de la aceituna de mesa y del
olivar son los que más han crecido en
extensión en la última década por la irrup-
ción de los modernos sistemas de olivar
intensivo y/o superintensivo. Sólo en la
provincia de Cáceres se producen hoy
actualmente más de 70 millones de tonela-
das de aceitunas al año, de las que buena
parte van dirigidas a la exportación. De los
36,5 millones de euros que exportó Extre-
madura el año 2021 de aceituna de mesa,

casi 17 millones llevan como destino Rusia,
Ucrania, Kazajistán, Bielorrusia, Moldavia,
y Uzbekistán. Para la provincia de Cáceres
la aceituna de mesa es un producto de vital
importancia, ya que el 78% del total expor-
tado por la región procede del territorio
cacereño. Para hacernos una idea del
impacto negativo que ha tenido la guerra
de Ucrania en este sector, basta con obser-
var la drástica bajada de venta que se ha
registrado a raíz del conflicto bélico. Y es
que en marzo de este año se ha vendido a
Rusia, Ucrania y Kazajistán 76.000 kg de
aceituna de mesa cuando en el mismo mes
de 2021 se vendieron 670.000 kg, -un
85% de aceituna menos. En consecuencia,
el sector olivarero se ha unido reciente-
mente para constituir una asociación con
el objetivo de velar por los intereses de la
aceituna manzanilla cacereña.

Contar con profesionales formados en
exportaciones facilita mucho las ventas en
el exterior. ¿Son conscientes de ello las
empresas y cooperativas?
Que la empresa exportadora extremeña
disponga de profesionales formados en
comercio exterior permite a las compañías
minimizar los errores e incrementar las
posibilidades de éxito. Extremadura ha
avanzado mucho en la formación y capaci-
tación de profesionales “de la tierra” en
comercio exterior, así como en la incorpo-
ración de nuevas fórmulas de conocimien-
to para llegar con éxito a los mercados exte-
riores. 

ESPECIAL EXPORTACIÓN Y PUERTOS

“Las exportaciones de alimentos
suponen más del 52% del total

exportado por la provincia de Cáceres”
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Víctor Gragera
Coordinador Área Internacional
Cámara de Comercio de Cáceres
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Conviertes un líquido en energía y movimiento y ves cómo todo �uye dentro de un ritmo sincronizado. El mejor motor 
funciona con la mayor e�ciencia. El Puerto de Algeciras es el motor para que tu producto llegue en las mejores condiciones 
a tu cliente �nal. Un motor que cuenta con las mejores piezas: una Comunidad Portuaria altamente especializada con una 
oferta logística global, PIF operativo 24/7 y conexión directa con más de 200 puertos de 75 países.

Queremos formar parte de tu estrategia: comercial@apba.es   

www.apba.es

Nunca un motor había 
conseguido 
un funcionamiento tan 
optimizado
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El Puerto de Algeciras afronta el pre-
sente año con buenas perspectivas
tras registrar un magnífico mes de

mayo y superar en el acumulado desde
enero los 45 millones de toneladas (+5%).
Igualmente positivos se están comportan-
do los tráficos ferroviarios, que con más de
500 trenes duplican la actividad del pasa-
do año. No obstante la mejor de las noti-
cias llegaba este mes de junio de la mano
del Banco Mundial y la consultora S&P
Global, que en su nueva edición del infor-
me “The Container Port Performance
Index 2021: A Comparable Assessment of
Container Port Performance” volvían a
situar al Puerto de Algeciras en el TOP
10 mundial y primero europeo en eficien-
cia tras un detallado estudio que incluye
un doble enfoque, estadístico y adminis-
trativo, metodologías consideradas por sus
autores complementarias para ajustarse
mejor al rendimiento real de cada puerto.
En la primera de ellas el Puerto de Alge-
ciras repite en el décimo puesto; en la
segunda avanza en el último año desde el
puesto 32 al 11.
Pues bien, de esta eficacia para dotar de
mayor competitividad a las exportaciones
ya se benefician las empresas que confían
sus mercancías al eslabón del Estrecho en
esa larga cadena logística para llevar un
producto desde cualquier punto de la

Península hasta cualquier punto del mun-
do. Y es que además de la eficiencia, el pri-
mer puerto del país en volumen de activi-
dad oferta al mercado una enorme
conectividad directa y sin transbordos a
cualquier rincón del mundo. Entre ellas,
las extremeñas. Entre ambas provincias,
Cáceres y Badajoz, canalizan más de
10.000 contenedores anuales de
import/export por el Puerto de Algeciras. 

Desde Extremadura
Entre los productos exportados desde
Extremadura destacan por volumen el
aceite de oliva, el vino, la lana sin cardar,
el tomate preparado, el glicerol o el corcho
aglomerado. Los destinos principales de
estos productos son Estados Unidos, Chi-
na, Japón, México o Australia, todos ellos
conectados directamente desde las termi-
nales del Puerto de Algeciras que ofrecen
una alta conectividad (200 puertos y 75
países) y frecuencia, con tiempos de trán-
sito de 7 días a Nueva York o 9 a Miami,
21 a Shanghai o 15 a Veracruz.
Ubicado en el lado europeo del Estrecho
de Gibraltar, el papel del Puerto de Alge-
ciras es fundamental para poner orden en
los actuales desajustes de la cadena de
suministro. Referente como puerto de
transbordo por su indiscutible ubicación
geográfica, su citada conectividad y mejor

transit time, le han permitido posicionarse
en los últimos años como puerto referente
en el import/export, ascendiendo en este
sentido a la tercera posición nacional. 
La última década nos deja varios datos
reveladores en el Puerto de Algeciras que
le señalan como aliado de las empresas
extremeñas para llegar más rápido a sus
destinos. 

Marruecos, más cerca
Hace más de dos décadas que las empresas
extremeñas empezaron a entablar lazos
con la comunidad portuaria del Puerto de
Algeciras y a exportar por sus muelles
para aprovechar esa conectividad que, por
tierra, disfruta de un enlace viario directo,
por autovía y sin peajes, con la comunidad
autónoma a través de la A-381, la A-4 y la
A-66. Desde estas vías la carga llega direc-
tamente a las terminales de contenedores o
al embarque, en caso de que el destino sea
Marruecos. El Puerto de Algeciras man-
tiene una rotación constante con Tánger
Med, línea que sigue creciendo y que per-
mite a Marruecos estar cada vez más cerca
de Extremadura. España es el primer socio
comercial del país africano. Para atender
este flujo comercial cada día desde el puer-
to andaluz salen más de una docena de
ferries que en sólo una hora posicionan la
carga en la orilla de enfrente. 

ESPECIAL EXPORTACIÓN Y PUERTOS

Puerto de Algeciras, 
el más eficiente de Europa

Entre los productos exportados desde Extremadura destacan 
por volumen el aceite de oliva, el vino, la lana sin cardar, 
el tomate preparado, el glicerol o el corcho aglomerado 
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El Puerto de Huelva dispone de una
ubicación geoestratégica privilegiada
en el suroeste europeo, situado en la

intersección de las principales rutas maríti-
mas y de transbordo mundiales, con el eje
Mediterráneo-Norte de Europa, las Islas
Canarias, Marruecos, y África Occidental, y
con los puertos transatlánticos de Norte
América, América Latina y el Caribe.
Por ello, el Puerto de Huelva pretende con-
tinuar potenciando sus conexiones maríti-
mas hacia el norte de Europa y norte de
Africa para posicionarse en el mercado
como puerto natural de Extremadura y dar
salida a sus exportaciones/importaciones de
tomate, corcho, tabaco, vino, ciruelas, melo-
cotones, nectarinas, conservas vegetales y
cerezas, productos siderometalúrgicos, cere-
ales y abonos, entre otros productos. 
En este contexto, el Puerto de Huelva,
como plataforma intermodal del suroeste
europeo y nodo oficial del corredor Atlánti-
co Europeo, pretende aprovechar todas sus
fortalezas para convertirse en un aliado
estratégico del tejido productivo extremeño
y su industria auxiliar para ocupar un lugar
destacado en la cadena logística
import/export de Extremadura. 

Cooperación con Extremadura
La presidenta del Puerto de Huelva, Pilar
Miranda, ha asegurado que “para el Puerto
de Huelva es muy importante establecer
vínculos de colaboración y cooperación con
el tejido empresarial de Extremadura con el
fin de potenciar las relaciones comerciales
de este destacado hinterland del puerto
onubense. Por esta razón, continuaremos

trabajando para impulsar las infraestructu-
ras y las comunicaciones terrestres y maríti-
mas en beneficio de las exportaciones y las
importaciones de la región extremeña y con-
vertirnos en su puerto natural”.

Ferrocarril
En cuanto a las conexiones terrestres se
refiere, el Puerto de Huelva ha apostado
por impulsar el ferrocarril. De hecho, dis-
pone de una terminal ferroviaria a pie de
muelle, con una red de ferrocarril renova-
da, con conexiones de trenes de contenedo-
res (TECO) con Sevilla (donde explota el
Puerto Seco de Majarabique, que sirve como
hub de distribución peninsular y a su vez
conecta con Bilbao y Barcelona), Extrema-
dura, Madrid, Burgos, y Portugal. Igual-
mente, el puerto onubense continúa avan-
zando para la puesta en marcha de
autopistas ferroviarias en proyecto con el eje
Madrid-Zaragoza. La apuesta del Puerto de
Huelva por la intermodalidad ferroviaria es
una realidad.
Asimismo, como nodo de la Red Básica
Transeuropea de Transporte (TEN-T) y,
enlace europeo oficial con las Islas Canarias,
el Puerto de Huelva es líder en la conexión
con Canarias con 4 servicios semanales a
cargo de las navieras Armas, Balearia y Fred
Olsen (para transporte rodado y pasaje), y
Alisios Shipping Lines (para contenedores).  
En relación a las conexiones marítimas, des-
taca la existencia de líneas regulares con el
norte de Europa con la  naviera Containers-
hips (grupo CMA-CGM), que conecta Huel-
va con Reino Unido, Holanda y Alemania.
Se continua trabajando para conseguir una

mayor amplitud de servicios de esta navie-
ra en nuestro puerto. En cuanto a tráficos
marítimos y operaciones portuarias que
aporten valor a las actividades que se desa-
rrollan en Extremadura, puede destacarse la
logística agroalimentaria de graneles sólidos,
pues para potenciar el movimiento de este
tipo de tráficos y aumentar las importacio-
nes y exportaciones de cereales y otras mate-
rias primas desde los Muelles Ingeniero Juan
Gonzalo y Ciudad de Palos, se ha llevado a
cabo una inversión superior a 22 millones
de euros para mejorar y modernizar la ope-
rativa portuaria desde el punto de vista
medioambiental y posicionar el Puerto de
Huelva como centro agroalimentario de
referencia del suroeste de Europa.

Nueva ZAL
El Puerto de Huelva tiene previsto sacar a
concurso público este año la construcción y
explotación de naves logísticas en la Zona
de Actividades Logísticas (ZAL), un espacio
de hasta 60 hectáreas ubicado en el polígo-
no industrial de la Punta del Sebo de Huel-
va, destinado a la implantación de empre-
sas logísticas especializadas en los sectores
agroalimentario, sanitario, industrial y logís-
tica general, además de albergar un área
dedicada a servicios al transporte, acorde
con las recomendaciones de distintos estu-
dios. 
Por otro lado, el Puerto de Huelva va a
impulsar junto con la empresa Frigoríficos
Portuarios del Sur (FPS) la puesta en marcha
de un hub logístico de frío sostenible en el
Muelle Sur, que permitirá suministrar frío
ecológico a almacenes refrigerados.

ESPECIAL EXPORTACIÓN Y PUERTOS

Puerto de Huelva se posiciona como el puerto
natural de las exportaciones de Extremadura

Considera estratégico establecer vínculos de colaboración 
y cooperación con el tejido empresarial de Extremadura 
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El Puerto de València aglutina el 41%
de la import/export del sistema por-
tuario español. Es la principal puer-

ta de salida de las mercancías españolas a
cualquier rincón del mundo. En 2021, más
de 400.000 toneladas de aceite salió de los
muelles de Valenciaport con destino a Italia,
Estados Unidos, Canadá, Japón o Chi-
na….algunos de los principales mercados
del aceite español. La Autoridad Portuaria
de València, entidad pública encargada de
gestionar los puertos de Valencia, Sagunto
y Gandía, está trabajando día a día para
mejorar los servicios que pone a disposición
del tejido empresarial de su área de influen-
cia. 
El Puerto de València movilizó en 2021
más de 85 millones de toneladas y
5.600.000 contenedores. Es el cuarto puer-
to de Europa de tráfico de contenedores, el
primer puerto europeo del Mediterráneo y
el mejor conectado de España. Además, en
2021 el Puerto de València gestionó
12.885.760 toneladas de tráfico ro-ro,
situándose como el puerto español que más
mercancías ha movilizado a través de barcos
que cargan o descargan productos con sus
propias ruedas como camiones o vehículos
industriales, un aspecto clave para sectores
como la industria del aceite. El Puerto de
València ha duplicado en 10 años este tipo
de tráficos, al pasar de los 5,8 millones de
toneladas durante 2012 a los 12,8 en 2021.
Una de las claves del auge de este transpor-
te intermodal es el fomento de las autopis-
tas del mar, una red de rutas marítimas
rápidas y sostenibles que unen a los recin-

tos de València y Sagunto con las principa-
les plataformas logísticas del Mediterráneo
y otras zonas de Europa.
Todo ello redunda en la competitividad de
todas las empresas que operan con él. Para
seguir manteniendo esta posición, y mejo-
rar las prestaciones para el tejido empresa-
rial, la Autoridad Portuaria de València
está invirtiendo en proyectos estratégicos
que aúnan sostenibilidad y lucha contra el
cambio climático con crecimiento. Un pro-
yecto que cuenta con acciones en materia
de medioambiente, digitalización, innova-
ción, intermodalidad o nuevas infraestruc-
turas para seguir siendo el mejor aliado de
los emprendedores españoles y extremeños. 

Red ferroviaria
En materia ferroviaria, este compromiso
contempla inversiones por valor de 240
millones de euros para mejorar la red ferro-
viaria, favorecer las conexiones con su área
de influencia, transformar la red interior de
los puertos de Valencia y Sagunto, la elec-
trificación de vías o apoyar proyectos inno-
vadores en el transporte intermodal, todo
ello en colaboración con otras instituciones
públicas y privadas. Estas actuaciones han
posibilitado que en 2021 se gestionaron
más de 4.000 trenes en Valenciaport, con
una media de 80 semanales operados por
10 empresas ferroviarias diferentes que
enlazan con los principales corredores de
España: Madrid-Centro-Portugal; Medi-
terráneo-Atlántico; y Mediterráneo.
De hecho, las mercancías que se importan
o exportan desde Valenciaport por ferroca-

rril representan el 11% del total de tráficos,
un porcentaje que casi triplica la cuota
media de lo que se transporta en España
por tren que se sitúa en el 4%. Una estrate-
gia que se ve reforzar con la apuesta de
Valenciaport por participar en proyectos
intermodales en áreas estratégicas a través
de puertos secos o puntos de carga.

Nueva terminal
En el apartado de infraestructuras, la nueva
terminal de contenedores proyectada para
las aguas interiores de la ampliación norte
del Puerto de València es un claro de sos-
tenibilidad y crecimiento. Con una capaci-
dad para más de 5 millones de TEUs, total-
mente electrificada, un alto grado de
automatización, una reducción de un 98%
de las emisiones de CO2 actuales o una ter-
minal ferroviaria dotada de 6 vías de 1.000
metros de longitud, son algunas de las
características de la terminal de contenedo-
res del futuro.  
Una infraestructura que sigue dando pasos
en su fase administrativa y que reciente-
mente ha contado con informe favorable
del Organismo Público Puertos del Estado
(OPPE). La infraestructura va a generar un
importante impacto económico tanto en la
fase de construcción como cuando entre en
funcionamiento. Un motor de la actividad
económica que a repercutir a toda su área
de influencia, más allá de Valencia, esta
nueva terminal también va a favorecer a las
empresas, como las extremeñas, que utili-
zan el recinto valenciano para vender al
exterior sus productos. 

ESPECIAL EXPORTACIÓN Y PUERTOS

El Puerto de València, 
el aliado para que las exportaciones
extremeñas lleguen a todo el mundo

El puerto valenciano está apostando por mejorar 
las conexiones ferroviarias y ampliar sus instalaciones
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El 81% de los edificios residenciales
en España tiene una calificación
entre la E y la G (poco eficiente).

La necesidad de apostar por las energías
renovables para modernizar el parque
inmobiliario y lograr la independencia
energética es clave. BBVA facilita a los
particulares y a las comunidades de veci-
nos un servicio ‘llave en mano’ para la
rehabilitación de los edificios y sus vivien-
das, que va desde el acompañamiento y la
gestión de subvenciones destinadas para
eficiencia energética, a la financiación.
Quienes decidan adoptar medidas para el
ahorro de energía podrán recibir ayudas
de los fondos europeos y deducciones fis-
cales de hasta el 60%.
Los datos del último Censo de Población
y Viviendas del Instituto Nacional de
Estadística (INE) señalan que más de la
mitad de los edificios residenciales en
España es anterior a 1980 y el 81% de los
existentes tiene una calificación de efi-
ciencia energética -en términos de emisio-
nes- entre la E y la G. Una cifra que alcan-
za el 85% en relación al consumo
energético. En un contexto como este
donde la obsolescencia predomina en los
inmuebles españoles, es esencial la adop-
ción de medidas vinculadas a la eficiencia
energética que permitan reducir costes
energéticos al mismo tiempo que se obtie-
nen ventajas fiscales y se consigue una
revalorización de las viviendas.
Con la llegada de los fondos Next Gene-

ration EU es posible acceder a subven-
ciones para introducir cambios en los edi-
ficios y las viviendas que permitan hacer
más eficiente la energía. A través de las
diferentes ayudas incluidas en el ‘Progra-
ma de rehabilitación para la recuperación
económica y social en entornos residenciales’
del Gobierno de España, se pretenden
impulsar actuaciones para realizar refor-
mas e inversiones en el ámbito urbano y
rural y reducir -de media- el 30% del con-
sumo de energía no renovable.
Entidades financieras como BBVA ya
ofrecen este tipo de solución a las comu-
nidades de propietarios, gracias a acuer-
dos con socios estratégicos. En concreto,
un servicio integral que engloba la bús-
queda y tramitación de subvenciones, así
como la posibilidad de solicitar al banco
una propuesta para la financiación de los
proyectos, incluyendo el anticipo de la
subvención.

Fondos europeos
Las subvenciones en esta materia, recogi-
das en el Real Decreto 853/2021, ascien-
den a  1.151 millones de euros -proce-
dentes de los fondos europeos- y serán
concedidas a través de las comunidades
autónomas. Además, estas ayudas son de
carácter retroactivo y podrán acogerse a
ellas quienes hayan realizado reformas a
partir del 1 de febrero de 2020 y cumplan
los requisitos de las mismas. Además, las
comunidades autónomas podrán estable-

cer la posibilidad de dotar de anticipos.
En este sentido, BBVA ya dispone de
soluciones de financiación exclusivas para
el anticipo de la subvención concedida o
para financiar aquella parte de la inversión
no cubierta por la subvención.
El objetivo de este programa es que en
noviembre de 2030 se hayan realizado en
las viviendas de España un total de
160.000 actuaciones de reforma, según
recoge el BOE.
Para alcanzar la cifra de renovación de los
edificios prevista, las ayudas se comple-
mentan con la aplicación de ventajas fis-
cales en el Impuesto sobre la Renta de las
Personas Físicas (IRPF) para propietarios
o comunidades de vecinos que hayan ini-
ciado rehabilitaciones en sus edificios
entre el 6 de octubre de 2021 y hasta el
31 de diciembre de 2022, según recoge el
Real Decreto 19/2021. Además, las sub-
venciones no se integrarán en la base
imponible del impuesto.
Además, para beneficiarse de las deduc-
ciones fiscales del 40% y el 60% -si no se
ha cumplido con la reforma la reducción
del 30% de la energía- se podrá en su
defecto presentar el certificado de eficien-
cia energética siempre que se haya obte-
nido una categoría A o B. Una certifica-
ción que, en el caso de la deducción del
40% deberá ser expedido antes del 1 de
enero de 2023, mientras que para la
deducción del 60% la expedición debe ser
de antes del 1 de enero de 2024.

SOSTENIBILIDAD
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BBVA impulsa la eficiencia
energética y el ahorro fiscal en

hogares y comunidades de vecinos
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Durante muchos meses se ha podi-
do ver en supermercados de Extre-
madura tetra briks de leche de las

Islas Azores portuguesas  -de Sao Miguel,
Terceira, Faial, Santa María o Graciosa- a
0,55 céntimos por litro. Un precio que los
pocos productores de leche de vaca extre-
meños que quedan, consideran como un
imposible para sus explotaciones. No
entienden como toda la cadena de valor
puede ganar dinero con esos precios. Pro-
ductores, envasadoras, transporte a la
península, distribución…Ni tan siquiera les
renta a los precios que venden las grandes
cadenas de súper e híper sus marcas blan-
cas.  
Es solo un ejemplo de la batalla comercial
de los precios de la leche de vaca envasada
que ha provocado que cada año en España
más de 500 explotaciones echen el cierre. Y
que ha visto como el sector en Extremadu-
ra haya comenzado un lento declinar que
amenaza con hacerlo casi desaparecer, o
dejarlo solo como suministrador puntual
de unas pocas queserías que elaboran que-
sos de vaca de corta caducidad. 
Las cuentas no salen. Como aseguran los
propios productores de leche de vaca en la
región, los precios que reciben son los mis-
mos que los de 1985. Entonces eran 50
pesetas por litro. Hoy son unos 30 cénti-
mos. Cuando los costes se han multiplica-
do de forma exponencial en piensos,
energía, transporte…

Tradicionalmente, la zona del Casar de
Cáceres en la provincia cacereña y Val-
delacalzada en la de Badajoz han sido los
dos polos más activos en número de
explotaciones y cabezas de vacuno para
leche en la región. Si en toda España se
mantenían 824.000 cabezas de ganado
vacuno para leche de ordeño –el 78% de
ellas en la Cornisa Cantábrica con Galicia
como gran protagonista–, en Extrema-
dura superan por poco las 3.200 cabezas.
Cifras que contrastan con las 890.000
cabezas de ganado vacuno para carne
que pastan en Extremadura, un sector
del que la región es una de las potencias
españolas. 

Costes por litro
Hace treinta años existían en Extrema-
dura numerosos puntos de recogida de
leche de vaca. Actualmente el número de
explotaciones de vacuno para leche de
ordeño estaría por debajo de las 100 y
cada año varias desaparecen. La produc-
ción extremeña de leche de vaca no llega
ni al 0,5% del total nacional, que superó
el pasado año los 7 millones de tonela-
das. 

La desaparición de las cuotas lácteas en
su día y el aumento de la producción en
mercados como Francia, Holanda o Ale-
mania han provocado la caída libre los
precios en los últimos años, con impor-
taciones destacadas de leches de otros
mercados incluso. 
Según las organizaciones agrarias, el
Ministerio de Agricultura realizó un
estudio a comienzos del año 2021 que
estimaba un coste medio de producir un
litro de leche de 0,36 céntimos, aunque
una consultora lo ajustó a una horquilla
entre 0,30 y 0,43 céntimos/litro. En los
últimos años, el precio medio percibido
por los productores de leche ha oscila-
do entre los 0,32 y 0,33 céntimos por
litro.
El sector del vacuno de leche llegó a
vivir sus mejores años con la comercia-
lización de su propia marca, “La Casa-
reña” a través de la cooperativa Coo-
prado de Casar de Cáceres, quien la
envasaba en las instalaciones de la coo-
perativa zamorana GAZA. 
Esta última sigue siendo una leche muy
demandada y vendida en varias provin-
cias de Castilla y León. Se trataba de una
leche pasteurizada, de calidad y cer-
canía, que al final tuvo que dejar de
envasar ante los bajos precios de la leche
en súper e híper que hacían imposible
competir con las grandes industrias
envasadoras.

EMPRESAS Y MERCADOS
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El sector de la leche de vaca
extremeño languidece

Quedan menos de 100 explotaciones en la región, que tuvo en Casar 
de Cáceres y Valdelacalzada sus dos polos más activos

La única salida 
es la producción de
queso de vaca fresco

82_LECHE_DE_VACA_06_greenfuel.qxd  16/06/2022  22:50  Página 82



Incluye saneamiento ganadero.
Asegure la fertilidad de su explotación.
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El cambio climático está afectando
drásticamente a la región mediterrá-
nea y es necesario encontrar solu-

ciones para adaptar las prácticas de los sis-
temas agrícolas al aumento de las
temperaturas, la sequía y la salinidad del
suelo. Además de la diversificación del sis-
tema de cultivo, los esfuerzos de mejora
deben utilizarse para abordar la tolerancia
de los cultivos a múltiples estreses abióti-
cos, mejorando la productividad, la efi-
ciencia y la sostenibilidad de los sistemas
agrícolas. Se requieren enfoques de mejo-
ra modernos, que combinen la selección
convencional y molecular, asistida por
marcadores, para mejorar los cultivos
infrautilizados que tienen el potencial de
ser adecuados para su cultivo en  el con-
texto del cambio climático. 
Entre ellos, la higuera muestra una buena
adaptación a ambientes secos, calcáreos y
salinos, propios de diferentes regiones de
la cuenca mediterránea y Oriente Medio,
donde se cultiva desde hace milenios.
Además, tiene un gran potencial de expan-
sión gracias a sus valiosas características
nutricionales y nutracéuticas y es especial-
mente adecuado para la aplicación de la
agricultura sostenible basada en la biodi-
versidad. 
Bajo estas premisas se desarrolla el pro-
yecto FIGGEN financiado por el progra-
ma PRIMA (Partnership for Research and
Innovation in the Mediterranean Area) de
la Unión Europea y con una duración de

tres años. FIGGEN está coordinado por la
Universidad de Pisa en Italia, y cuenta con
la participación del Centro de Investiga-
ciones Científicas y Tecnológicas de Extre-
madura (CICYTEX), el Instituto de Hor-
tofruticultura Subtropical y Mediterránea
La Mayora del CSIC (con sede en Málaga),
la Facultad de Ciencias de la Universidad
tunecina de El Manar; y el Departamento
de Horticultura de la Universidad de
Çukorova (Turquía). Su principal objetivo
es potenciar la higuera como uno de los
cultivos más adaptados y sostenibles en el
área mediterránea en un contexto de cam-
bio climático global. 

Dos ensayos
Entre las diferentes actividades propuestas
en este proyecto se incluye la realización
de dos ensayos, uno de estrés por sequía
realizado durante el verano de 2021 y otro,
previsto en el mes de junio de 2022, de
estrés por salinidad. La higuera es consi-
derada como una especie tolerante a sali-
nidad si bien una alta concentración de
sales en la solución del suelo provoca un
efecto similar al producido por estrés
hídrico.  En estas condiciones las plantas
están sujetas a importantes cambios
fisiológicos y bioquímicos como, por ejem-
plo, una marcada disminución de la tasa
de fotosíntesis y del transporte de iones
salinos de las raíces a los brotes. Como
consecuencia, reducen su desarrollo vege-
tativo y por tanto la producción, mostran-

do las hojas síntomas de salinidad, inclu-
yendo fitotoxicidad y defoliación.
En España, este ensayo se va a realizar en
52 variedades de higuera seleccionadas del
Banco de Germoplasma del CICYTEX que
incluyen la colección nuclear así como
otras con interés agronómico y de calidad
de frutos. Todas ellas están en macetas de
unos 7 litros de volumen y con unos 30
meses de edad y para variedad hay 4 plan-
tas control y 4 estresadas. La duración pre-
vista es de unos 60 días, en los cuales las
plantas estresadas se regarán cada dos días
con una solución salina de 100 mM de clo-
ruro sódico. Se estudiarán diferentes pará-
metros fisiológicos en hoja como el Con-
tenido Relativo de Agua (RWC), la
temperatura y el SPAD (medidor del con-
tenido en clorofila) así como medidas de
crecimiento de plantas. 
Los resultados obtenidos permitirán deter-
minar la tolerancia a la salinidad de las dis-
tintas variedades de higuera ensayadas
cuya información será contrastada con la
obtenida en el estudio de asociación de
todo el genoma (GWAS) realizado por los
investigadores de la Universidad de Pisa.
Por tanto, el proyecto FIGGEN aprove-
chando la biodiversidad de esta especie
podrá seleccionar las variedades mejor
adaptados a las condiciones de sequía y
salinidad, de forma que pueda ser un cul-
tivo rentable y sostenible en el área medi-
terránea en un contexto de cambio climá-
tico.

CULTIVOS
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CICYTEX realiza un estudio de estrés 
por salinidad en higueras dentro 
del proyecto europeo FIGGEN

Texto: Margarita López Corrales
Doctor Ingeniero Agrónomo del Centro de Investigación Finca La Orden-Valdesequera
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BLACKJAK® es un bioestimulante
de última generación, de SIPCAM
IBERIA, que destaca por ser com-

pletamente natural y está compuesto por
materia orgánica altamente descompues-
ta que posee todas las fracciones y pro-
piedades del humus. 
Además, por su innovadora composición
y su exclusivo proceso de fabricación,
BLACKJAK® posee una alta eficacia a
bajas dosis, pH ácido y tiene un fácil
manejo que lo hacen ser completamente
diferentes a todos los demás y único en su
segmento.

BLACKJAK®, aplicado al suelo, contri-
buye a que se desarrollen determinados
procesos del suelo de gran importancia
para los cultivos: mejora de la estructura
del suelo e incrementa su fertilidad,
además de potenciar su actividad micro-
biana y favorecer la sostenibilidad de los
suelos (menos erosión, mejor estructura y
drenaje). 
BLACKJAK® promueve el crecimiento
vegetal mediante la inducción del meta-
bolismo del nitrógeno y del carbono, esti-
mulando la fotosíntesis y modulando la
transcripción de genes implicados en la

actividad de enzimas y rutas metabólicas
de la planta.
BLACKJAK®, aplicado vía foliar promue-
ve el crecimiento vegetal mediante la
inducción del metabolismo del nitrógeno
y del carbono, estimulando la fotosíntesis
y modulando la transcripción de genes
implicados en la actividad de enzimas y
rutas metabólicas de la planta.
Además, este año celebra su 10º aniversa-
rio con nosotros y deja que BLACKJAK®

te lleve a Las Vegas. 
Más información consultando la página

web www.sipcamiberia.es

Recientemente el Ministerio de Agri-
cultura, Pesca y Alimentación
(MAPA), en colaboración con SAE-

CA (Sociedad Anónima Estatal de Cau-
ción Agraria) ha lanzado las ayudas SAE-
CA-MAPA 2022 con el objetivo de ayudar
al sector agro a paliar los efectos de la
sequía (RDL 4/2022 de 15 marzo) y las
consecuencias económicas de la guerra en
Ucrania (RDL 6/2022 de 29 marzo). Lo
hace con varias novedades, la primera de
ellas es que a las dos entidades se ha
sumado el Instituto de Crédito Oficial
(ICO). En ellas, la entidad financiera Iber-
caja tendrá un papel protagonista en
Extremadura como muestra del compro-
miso que siempre tiene con los agriculto-
res y ganaderos extremeños. 
La segunda tiene que ver con las ayudas

en sí. Se han integrado dos tipos de ayu-
das en una misma línea. La primera de
ellas es la subvención del coste del aval;
mientras que la segunda, de la mano del
ICO; se destinarán hasta 10.000 euros del
importe del préstamo que deberá desti-
narse a la amortización de este. De esta
manera se “facilita la financiación para la
liquidez o la inversión”, explica José
Miguel Olivares, jefe de zona de SAECA
en Extremadura, y lo hace “ofreciendo la
posibilidad de dar las condiciones de
liquidez en unos plazos más largos de los
habituales”, completa Pedro Herrera,
gerente territorial de negocio agroalimen-
tario de Ibercaja, ya que dichas condicio-
nes serían muy complicadas sin ese aval
público. 
Ibercaja se suma como agente bancario a

la línea de ayudas públicas lanzadas por
el MAPA otorgando los créditos, son
históricos colaboradores de SAECA, “cre-
emos que es una línea facilitadora de
financiación para los profesionales agro-
pecuarios”. “Ibercaja una de las entidades
más activas en las líneas que saca SAECA”,
complementa Olivares.
El agricultor o ganadero podrá solicitar
una ayuda, o ambas a la vez siempre que
cumpla los requisitos. Para una informa-
ción más completa lo mejor es acercarse
hasta una de las muchas ofícinas que Iber-
caja tiene repartidas por toda la región.
Además de facilitar el acceso a los crédi-
tos, otra de las funciones de la entidad
bancaria es dar difusión tanto a esta como
al resto de ayudas destinadas para los pro-
fesionales del mundo agro.

AGRONOTICIAS
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BLACKJAK®
10 años a la vanguardia de la bioestimulación

Ibercaja participa 
en las ayudas SAECA-MAPA

2022 para ayudar a los
profesionales agropecuarios
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Seipasa, empresa española especiali-
zada en el desarrollo, formulación y
fabricación de bioinsecticidas, bio-

fungicidas, bioestimulantes y fertilizantes,
ha iniciado los trabajos de construcción
del nuevo edificio dentro de su complejo
industrial en L’Alcúdia, Valencia. La com-
pañía ha anunciado una inversión de 4
millones de euros para dotarse de las ins-
talaciones y de la tecnología necesaria para
poner en el mercado su nueva línea de
producto.
La instalación permitirá a Seipasa dispo-
ner de un espacio de 4.400 nuevos m2.

De ellos, 2.900 m2 se destinarán a la nue-
va planta de producción y los otros 1.500
m2 restantes se reservarán para espacios
de trabajo. 
El CEO de Seipasa, Pedro Peleato, ha
explicado que el inicio de las obras de
construcción representa el primer paso
para el lanzamiento al mercado de la nue-
va línea de producto en la que trabaja la
compañía. “Nuestro departamento de
I+D+i lleva años investigando en la for-
mulación y desarrollo de una nueva línea
de producto que se posicione como una
alternativa real y eficaz frente a los herbi-

cidas sintéticos que existen actualmente
en el mercado.”, ha asegurado Peleato.
El CEO de Seipasa ha añadido que, en el
caso de la UE, estamos hablando de una
potencial desaparición a corto y medio
plazo del 40% de las sustancias activas
disponibles: “Se estima que pueden dejar
de existir 2 de cada 3 fitosanitarios con-
vencionales. Este escenario obliga a las
empresas a poner todo su talento e inno-
vación en el desarrollo de esas nuevas
alternativas de la mano del biocontrol y,
en el caso concreto de Seipasa, a partir de
nuestro modelo de Tecnología Natural”.

Cada vez son más los usuarios que
utilizan su teléfono para pagar.
Con la intención de atender esta

demanda, Cajalmendralejo ha puesto a
disposición de sus clientes dos nuevos
servicios que facilitan el pago con móvil.
Gracias a Apple-Pay y a Google-Pay las
tarjetas de la entidad extremeña ya pue-
den usarse para pagar a través de los telé-
fonos móviles y de los relojes inteligen-
tes.
La aplicación de Apple-Pay está pre-ins-
talada en los dispositivos con sistema
operativo iOS mientras que Google-Pay
se puede descargar en los teléfonos con
sistema operativo Android. De esta for-

ma, comenta Juan Bautista Martínez,
“atendemos a los clientes que quieren rea-
lizar sus pagos con el móvil, indepen-
dientemente de que su dispositivo sea un
iPhone o un móvil de las marcas Sam-
sumg, Xiaomi, Oppo, etc…”.
Además, según indica el Director de
Negocio Digital de Cajalmendralejo,
“ambos servicios permiten, gracias a la
tecnología contactless, la identificación
del usuario en todos nuestros cajeros
automáticos por lo que ya no es necesario
llevar las tarjetas para retirar efectivo”.
El proceso de alta de las tarjetas en ambos
servicios es similar y muy sencillo, basta
con abrir la App “Wallet” del iPhone o la

de Google Pay (según el dispositivo) y
seguir las instrucciones.
“Por la seguridad no hay que preocuparse
ya que ni con Apple Pay ni con Google Pay
el número de la tarjeta con la que se reali-
za la compra queda almacenado en el telé-
fono y tampoco se comparten los datos con
los comercios. Todas estas compras son
confidenciales”, comenta Juan Bautista.
Según los últimos datos publicados por el
Banco de España, Apple Pay y Google Pay
concentran el 87% del total de pagos rea-
lizados con dispositivos móviles, unos ser-
vicios cada vez más consolidados que van
camino de convertirse en la forma de pago
más extendida en todo el mundo. 

EMPRESAS Y MERCADOS
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Seipasa invertirá 4 millones 
de euros en las nuevas instalaciones de 

su complejo industrial en L’Alcúdia, Valencia

“Con Apple Pay y Google Pay
atendemos la demanda 
de los clientes que usan 
el móvil para pagar”

Juan Bautista Martínez Martínez, Director 
de Negocio Digital en Cajalmendralejo
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Los tractores Luxxum de Case IH se
han actualizado con un nuevo
motor, manteniendo su posición

como una opción clave entre los tractores
utilitarios. Los tres modelos cuentan con
una potencia de 101, 110 y 117 CV, pre-
sentando ahora un mejor rendimiento, a la
vez que cumplen la Fase V, la última nor-
mativa europea de emisiones.
El nuevo motor F5, de mayor capacidad,
tiene 3,6 litros y ocupa el mismo espacio
que el motor anterior, manteniendo el
tamaño total compacto del Luxxum.
Además, incluye un aumento de la poten-
cia nominal en el modelo de salida de la
gama y niveles de par hasta un 5% más

altos, que proporcionan una mayor pro-
ductividad y mejor maniobrabilidad. El par
máximo se alcanza ahora a un menor régi-
men del motor, 1.300 rpm, lo que mejora
la respuesta bajo carga y la capacidad de
arranque con cargas pesadas. 
“El Luxxum reúne todas las cualidades
demandadas en las tareas del olivar: poten-
cia, robustez, manejo sencillo y rendimien-
to hidráulico”, afirma Julio Villegas, res-
ponsable de Marketing de Producto para
Case IH Iberia. “Si a esto se le añaden el res-
to de las actualizaciones, el resultado es un
tractor todoterreno realmente excelente”.
Como tractor utilitario, el funcionamiento
de la pala frontal es fundamental para los

propietarios del Luxxum. Las nuevas
máquinas tendrán un joystick elec-
trohidráulico que combina los controles de
la pala con los de la transmisión, por lo que
no es necesario cambiar entre el Multicon-
troller y el joystick. 
El joystick funciona con las nuevas palas
frontales Case IH, disponibles en dife-
rentes gamas para satisfacer las diferentes
necesidades de los clientes y que pueden
solicitarse a través de los concesionarios
Case IH a la vez que se compra el tractor
en un único pedido. 
Los nuevos tractores Luxxum y la nueva
gama de palas están ya disponibles en los
concesionarios Case IH.

Del cerdo se aprovecha todo, se
solía decir siempre en Extrema-
dura. De otros cultivos o materia-

les como el arroz o el corcho, también se
está consiguiendo. Técnicos del Instituto
del Corcho, la Madera y el Carbón Vege-
tal y del Instituto de Investigaciones Agra-
rias Finca La Orden-Valdesequera, ambos
adscritos al Centro de Investigaciones
Científicas y Tecnológicas de Extremadu-
ra (CICYTEX), han elaborado un manual
en el que explican las posibilidades cons-
tructivas que ofrecen determinados culti-
vos, subproductos y desechos de la indus-
tria, de cara a favorecer el avance hacia
una edificación sostenible, natural y de
consumo energético casi nulo.
En esta publicación se han centrado en el
corcho no apto para la fabricación de

tapones, las fibras naturales procedentes
de los cultivos de kenaf y cáñamo, y sub-
productos de la industria arrocera como
la paja y la cáscara de arroz. Valorizan así
estas materias primas, destacando su
enorme potencial como materiales de
construcción. Este destino alternativo que
se les da contribuye a reducir el consumo
de energía, la producción de residuos y la
contaminación.
El corcho es un excelente aislante térmico,
acústico y vibracional, además de ser un
producto ecológico y duradero. Su uso en
construcción permite aprovechar subpro-
ductos y desperdicios de la industria pre-
paradora y de segunda transformación. 
También dedican un capítulo al aprove-
chamiento en construcción de los sub-
productos de la industria arrocera, en

concreto paja de arroz y cascarilla. Desta-
ca el beneficio medioambiental que supo-
ne esta alternativa, ya que constituye la
valorización de los subproductos de un
cultivo muy extendido. En Extremadura
se usan fundamentalmente como cama
para el ganado pero se ha constatado que
su composición los hace especialmente
interesantes en bioconstrucción. Ambos
son aptos como materiales aislantes, tan-
to para rellenos como en paneles.
Son también socios de este proyecto el
INTROMAC, la Universidad de Córdoba,
la empresa pública URVIPEXSA, el Insti-
tuto de Investigação e Desenvolvimento
Tecnológico para a Construção, Energia,
Ambiente e Sustentabilidade (ITECONS)
y el Laboratorio Nacional de Energía y
Geología de Portugal (LNEG).

AGRONOTICIAS
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CASE IH
renueva el Luxxum: 
ahora más potente 

y con mejor rendimiento

La cascarilla de arroz 
y el corcho ganan
protagonismo como

materiales de construcción
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Pocas campañas de publicidad y pro-
moción de productos han tenido
tanta visibilidad en el tiempo y han

sido tan duraderas, a modas, lluvias, hela-
das y el sol como la protagonizada por el
mural de azulejos de Nitrato de Chile.
Aún hoy visible en decenas de pueblos de
media España, algunos de ellos en Extre-
madura. 
Convertidos casi en un icono publicitario,
como lo es el toro de Osborne, la Conse-
jería de Cultura, Turismo y Deportes de la
Comunidad de Extremadura ha incoado
expediente, con fecha de 24 de mayo,
para su declaración como Bien de Interés
Cultural. Según la Consejería, “los paneles
cerámicos que publicitan el nitrato de
Chile en algunas localidades de Extrema-
dura poseen un incuestionable valor patri-
monial, artístico e histórico puesto que
son exponentes del diseño y la imagen
publicitaria española de la década de
1930, así como el reflejo de la sociedad y
la economía agraria de ese momento. Se
promueve la declaración como Bien de
Interés Cultural con el fin de conservar los
pocos ejemplos que aún se mantienen en
la región”. 

Aún no está catalogado el número de car-
teles que deben de quedar en buen estado
en la región. Extremadura, Andalucía y La
Rioja fueron tres de las regiones donde
más se ubicaron en su día. Una campaña
que también llegó a otros países como
Grecia, Turquía, Francia o Argentina. 

Autor
El diseño original del cartel de Nitrato de
Chile es obra del arquitecto Adolfo
López-Durán, fallecido en 1988, cuando
aún era un estudiante universitario, antes
del año 1929, por un encargo de un cono-
cido de la Escuela donde estudiaba. Años
después, llegó a ser Catedrático de Análi-
sis de las Formas en la Escuela Técnica
Superior de Arquitectura de Madrid. La
importancia de su obra incluso se ha plas-
mado en un libro, “La publicidad del Nitra-
to de Chile en el primer tercio del siglo XX.
Ejemplos de Art Decó en el Valle de Hena-
res”, de Ricardo L. Barbas.

El nitrato de Chile
El nitrato de Chile se explotaba en los
salares del desierto de Atacama del país
latinoamericano, siendo muy exportado a

Europa, hasta que la obtención de nitratos
artificiales en países como Noruega o Ale-
mania suponen un duro golpe para sus
ventas. Tras la primera guerra mundial,
con la necesidad del aumento de producir
pólvora y munición con salitre,  la com-
petencia de los nitratos sintéticos aumen-
ta y obliga a Nitrato de Chile a realizar
una gran campaña publicitara para seguir
atrayendo a miles de agricultores y explo-
taciones. Y la mejor forma que se les ocu-
rre es la de promocionar su imagen a la de
un jornalero a caballo en azulejos, en cien-
tos de casetas de labranza, a la entrada  de
pueblos cerca de las antiguas paradas de
postas y autobuses, casetas de peones
camineros, almacenes agrícolas, bodegas
y almazaras…
Muchos de ellos aún se conservan casi
intactos a pesar de tener más de 80 años
de historia en plena intemperie. En otros
casos, han sufrido saqueos y expolios, o
han sido cambiados de ubicación y reno-
vados intentando mantenerse lo más fiel
al original. El propio Gobierno de Chile,
en el año 2015, comenzó los trabajos para
protegerlo y considerarlos bienes cultura-
les.

A LA ÚLTIMA

Extremadura declarará Bienes 
de Interés Cultural los paneles 
de azulejos de Nitrato de Chile

En los años 30 y 40 
del siglo XX se instalaron

en media España para
promover el consumo

de nitratos naturales de
Chile frente a los nitratos

sintéticos de Europa

caudal de extremadura  verano 2022

Cartel de Nitrato de Chile a la entrada de Almoharín (Cáceres) Foto: J.C. Florentino
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